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Во что превратится 
пивзавод? «Аквилон-Инвест» рассказал, 

что хочет сделать с пивзаводом 
Суркова в центре Архангельска.

Реклама

Европейский вид города 
от «Северной розы»

Жители столицы Поморья не избалованы ухожен-

ным видом центральных городских улиц. Каждый но-

вый уголок пешеходной части проспектов с аккурат-

но выложенный брусчаткой, газонами и цветущими 

клумбами настраивает на позитивный лад.  

В таких местах приятно гулять с детьми, фотографиро-
ваться, не стыдно показать гостям. Каждый год компания 
«Северная роза» создает такие уголки городского уюта на 
улицах Архангельска и Северодвинска. С ранней весны и 
до поздней осени благоустроенные пешеходные дорож-
ки и клумбы с цветами радуют горожан и гостей Севера. 

В активе компании реконструкция Троицкого проспек-
та в районе улицы Свободы, Доски почета напротив СГМУ, 
пешеходный участок напротив кинотеатра «Мир», тротуары 
у магазина «Радуга», Главпочтамта, «Гранд Плазы», Двор-
ца спорта,  ТЦ «Сити» в Северодвинске, цветочное оформ-
ление и многое другое. 

Ежегодно руками мастеров «Северной розы» обустраи-
ваются и озеленяются десятки объектов городской инфра-
структуры: старое дорожное основание меняют на совре-
менную брусчатку, заменяют ограждения тротуаров, заво-
зят плодородный грунт для декоративных кустарников и га-
зонов. Компания выполнят весь комплект работ по благо-
устройству и озеленению «под ключ». Ухоженный вид евро-
пейского стандарта приобретают и территории вдоль шос-
се. Не так давно компания принимала участие в озеленении 
и устройстве территории подъезда к городу Северодвинску.

Из года в год профессиональный коллектив компании 
«Северная роза» придает поистине сказочный вид улицам, 
несмотря на суровые условия Севера. 

Благоустройство

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57, 

тел.: (8182) 23-78-41, +7-921-474-45-34

www.sevroza.ru

реклама
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Эхо недели
Приватизация: «Аквилон-Инвест» рассказал о планах инвестора

Во что превратится 
пивзавод?
Новый собственник пивзавода 
Суркова в Архангельске – 
строительно-инвестиционный 
холдинг «Аквилон-Инвест» –
намерен превратить 
разрушающийся памятник 
архитектуры в инновационный 
городской культурный центр.  
Объем инвестиций пока 
просчитывается, но очевидно, 
что сумма будет внушительной. 
Комплекс пивоваренного 
завода находится в аварийном 
состоянии – его реконструкция 
дороже нового строительства.

Напомним, пивзавод, созданный архан-
гельским промышленником Сурковым в 1883-
1913 годах, закрыли в 90-х. После неудачных 
попыток продажи в 2004 году постройки и зем-
ля были сданы в аренду торговому дому «Се-
вер» на 49 лет. Здание хотели использовать 
под развлекательный центр с рестораном или 
кафе. Однако выяснилось, что только на про-
ект реконструкции нужно минимум 10 млн руб-
лей, а восстановление обойдется вдвое доро-
же, чем новое строительство. Объект вернули 
городу. В 2012 году повторно сдать в аренду 
доведенный до аварийного состояния пивза-
вод не удалось. Здание продолжало стреми-
тельно разрушаться, и муниципалитет все же 
решился на продажу.

Аукцион по продаже легендарного для Ар-
хангельска пивоваренного завода прошел 5 
мая.  Обошлось без сюрпризов. Три здания 
пивзавода (без земельного участка) – главный 
корпус, солодовенный и безалкогольный цеха 

– общей площадью более 7 тысяч кв. м переш-
ли к новому владельцу по начальной цене 34,2 
млн рублей. Покупателем стало ООО «Строй 
Технология», входящее в состав крупнейшего 
регионального строительно-инвестиционно-
го холдинга «Аквилон-Инвест».

Что касается стоимости объекта, то здесь 
мнения экспертов расходятся. Директор де-
партамента муниципального имущества 
мэрии Архангельска Сергей КАРПОВ назвал 
цену вполне объективной, хотя предваритель-
но доход городской казны от продажи пивзаво-
да прогнозировали примерно в 50 млн рублей.

«Три года назад здание, конечно, стоило 
дороже, но через несколько лет его цена упа-
дет, – пояснил Карпов. – Объект находится в 
аварийном состоянии и разрушается. Была 
проведена оценка, и она, на мой взгляд, впол-
не объективна».

Председатель комиссии по финансам 
и бюджету Архангельской городской Думы 
Сергей МАЛИНОВСКИЙ, напротив, еще до 
аукциона отмечал, что «красная цена» пивза-
вода – два миллиона рублей. «Любые изме-
нения на этом номинально привлекательном 
для бизнеса объекте требуют дополнительных 
затрат, поскольку это памятник архитектуры, 

– считает депутат. – Купив пивзавод Суркова, 

инвестор получает не актив, а грядущие рас-
ходы». Кроме того, земельный участок нахо-
дится в собственности третьих лиц.

Известно, что памятник и его территорию 
нельзя использовать под склады, производ-
ства, лаборатории, оказывающие негатив-
ное воздействие на объект. В соответствии с 
охранным обязательством объект может ис-
пользоваться только в качестве администра-
тивно-торговых помещений или для «неразру-
шающего производства». Сегодня на первый 
план выходит вопрос, как  именно распорядит-
ся объектом новый  собственник.

«С даты аукциона прошло совсем немного 
времени, поэтому сейчас говорить о том, что 
проект реконструкции комплекса зданий пиво-
варенного завода  готов, согласован и утверж-
ден,  просто нельзя, – сообщил генеральный 

директор инвестиционной компании «Ак-

вилон-Инвест» Алексей ПОПКОВ. – Тем не 
менее мы начали процесс изучения обще-
ственного мнения о том, каким бы хотели ви-
деть горожане данный объект. Кроме того, мы 
начали собирать, систематизировать и анали-
зировать информацию, как в разных регионах 
России реализуются  инновационные проекты 
в  сфере общественных пространств». 

По словам Алексея Попкова, вполне веро-
ятно, бывший пивзавод превратится в иннова-
ционный городской культурный центр. Удачное 
расположение объекта в центре города, непо-
далеку от главной  научной библиотеки реги-
она, самой авторитетной детской музыкаль-
ной школы, областного молодежного театра, 
колледжа культуры и музыкального колледжа 
с  хорошим концертным залом, может способ-
ствовать формированию особого «культурно-
го кластера» столицы Поморья, полагают в «Ак-
вилон-Инвесте».

По мнению представителя центра под-
держки творческих индустрий «Футурист» 
Евгения ТЕНЕТОВА, сложно найти более 
адекватный и актуальный выход из вроде бы 
безвыходной ситуации. «Честно говоря, до по-
следнего времени казалось, что история с пив-
заводом закончится печально – его руинируют 
и возведут что-то более «полезное», например 
торговый центр, – говорит Евгений Тенетов. – 
Но новый собственник поступил оригинально, 
заявил о масштабной реконструкции и превра-
щении комплекса зданий в инновационно-куль-
турный центр. Об этом можно только мечтать!»

По задумке девелопера, переоборудован-
ное, а фактически построенное заново в со-
ответствии с сохранившимися фотография-
ми здание может включать в себя, например, 
мастерские и лаборатории дизайна и проекти-
рования, ремесел, фотографии, кино, театра, 
танца, музыки, литературы  – то, чего в настоя-
щий момент в Архангельске катастрофически 
недостает.  В специально спланированных по-
мещениях  нового формата,  оснащенных со-
временным оборудованием,  можно будет ве-
сти занятия для школьников и студентов. По 
утрам и в выходные дни – проводить детские 
и семейные развивающие программы. Инно-
вационный культурный центр мог бы стать цен-
тром подготовки и проведения  всевозможных 
проектов в разных направлениях культуры: те-
атральных и танцевальных постановок, кино-
показов, концертов, выставок, презентаций», 

– убежден Алексей Попков. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Алексей ПОПКОВ, 
генеральный директор 
инвестиционной компании 
«Аквилон-Инвест»:

– Главная задача, которую 
должны решить организато-
ры проекта, – создать необ-
ходимую среду для реализа-
ции потенциала  архангело-
городцев,  новые возможно-
сти для профессионального 
роста, осуществления про-
ектов, приложения сил на 
благо своего города. Есте-
ственно, что  моментальной 
реализации проекта, учиты-
вая масштабность  восста-
новительно-строительных 
работ  и  решения органи-
зационно-структурных за-
дач, не получится. На дан-
ном этапе нужен активный 
заинтересованный диалог 
между всеми ветвями вла-
сти,  инициативными горо-
жанами и творческими кол-
лективами о судьбе проекта. 
И мы к нему готовы.

Евгений ТЕНЕТОВ, 
центр «Футурист»:

– Мы как центр поддерж-
ки творческих индустрий 
консультировались с англий-
ским специалистом по кре-
ативным пространствам То-
мом Флемингом и с пред-
ставителями московского 
института «Стрелка» о ва-
риантах преобразования 
завода в культурный центр 
или творческий кластер. Ва-
риантов много, одни менее 
фантастичные, другие бо-
лее, но вполне осуществи-
мые. Но ясно, что объект 
проблемный с двух точек 
зрения (я сейчас не о ре-
конструкции и реставрации). 

Во-первых, надо четко 
понимать структуру будуще-
го культурного центра, как он 
будет функционировать и чем 
отличаться от уже имеющих-
ся постсоветских муници-
пальных ДК или «Дома моло-
дежи». Во-вторых, европей-
ский опыт говорит о том, что 
подобные центры становятся 
«местами силы» только в том 
случае, если сразу, на пер-
вом этапе, а лучше даже на 
нулевом, к разработке кон-
цепции привлекается твор-
ческое сообщество. Только 
в этом случае центр станет 
«родным», реально оживет и 
превратится в престижный и 
модный центр притяжения, 
как стали в Москве – «Фла-
кон» и «Винзавод», а в Пите-
ре – «Ткачи» и «Новая Голлан-
дия». Нельзя строить креа-
тивное пространство без са-
мих креативщиков. 
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Татьяна ПОТАПОВА

журналист
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 ■ Почти миллиард рублей –
на объекты Соловков

Рабочая группа по сохранению Соловецкого мона-

стыря и объектов Соловецкого архипелага утверди-

ла план работ на ближайшее время, сообщает пресс-

служба Министерства культуры РФ. 

В 2014 году Минкультуры России планирует выполнить 
проектные работы по 14 объектам Соловецкого архипела-
га, в числе которых иконописная палата, кузница на бере-
гу Святого озера, амбар с ледником, конюшня с сенова-
лом, трехэтажный корпус у Никольских ворот, и провести 
ремонтно-реставрационные работы по 12 объектам мона-
стыря: поваренный корпус, здание общей трапезы на по-
гребах, колокольня, настоятельский корпус, святительский 
корпус, Свято-Троицкий Зосимо-Савватиевский собор и др. 
Общая сумма финансирования из федерального бюджета 
на эти цели составляет 800 млн рублей.

В рамках федеральной адресной инвестиционной про-
граммы в 2014 году на реконструкцию объектов ФГБУК «Со-
ловецкий государственный историко-архитектурный и при-
родный музей-заповедник» предусмотрено еще 122,76 
млн рублей, в том числе на реконструкцию, реставра-
цию и приспособление под современное использование 
объекта культурного наследия «Гостиница «Преображен-
ская» и строительство экспозиционно-административного 
здания.

 ■Экс-проректору САФУ 
предъявлено обвинение 

Бывшему проректору Северного Арктического фе-

дерального университета по финансам и экономике 

Дмитрию ПЛЕТНЕВУ предъявлено обвинение в фаль-

сификации доказательств по гражданскому делу. 

По версии следствия, осенью 2012 года он, желая избе-
жать расходов, связанных с заливом квартир в доме №93 на 
набережной Северной Двины в Архангельске, предоставил 
в суд в качестве доказательств подложные документы от 
управляющей компании. Речь шла о том, что в тот день, ког-
да произошел «потоп», в доме якобы проводились гидрав-
лические испытания, которые могли стать причиной изме-
нения нормального давления в инженерных сетях общего 
пользования и разрушения запорной арматуры.

Как сообщает пресс-служба СУ СК РФ по Архангель-
ской области и Ненецкому автономному округу, УК РФ за 
фальсификацию доказательств по гражданскому делу (ч.1 
ст. 303) предусматривает наказание от штрафа до четырех 
месяцев ареста.

 ■ В Архангельске определены 
дни выпускных в школах

Торжественные праздники прощания со школой со-

стоятся 20, 21, 27 и 28 июня. Об этом сообщает пресс-

служба мэрии Архангельска. 

В эти дни установлены дополнительные ограничения 
розничной продажи алкогольной продукции на территории 
Архангельска – ее можно реализовывать только с 10 до 13 
часов. Кроме того, такие же ограничения действуют в дни 
проведения «последних звонков» – 23 и 24 мая.

 ■ Кенозерье зарегистрировано 
в списке ЮНЕСКО 

Национальный парк «Кенозерский» зарегистриро-

ван Центром всемирного наследия в предварительном 

Списке всемирного наследия ЮНЕСКО. Об этом губер-

натору Архангельской области Игорю ОРЛОВУ сооб-

щил в письме председатель Комиссии Российской Фе-

дерации по делам ЮНЕСКО, министр иностранных дел 

РФ Сергей ЛАВРОВ. По его словам, Кенозерье име-

ет все шансы войти в перечень главных природных и 

культурных сокровищ нашей планеты. 

С 2004 года Кенозерский национальный парк явля-
ется биосферным резерватом ЮНЕСКО. При этом куль-
турный ландшафт Кенозерья с памятниками деревян-
ной архитектуры имеет основания быть включенным в 
Список всемирного наследия как выдающийся образец 
североевропейского крестьянского культурного ланд-
шафта, сформировавшегося в XII–XVI веках и сохранив-
шего на своей территории культурные традиции и арха-
ичные формы народного творчества, хозяйствования и 
природопользования. 

«Благодаря включению в Список всемирного насле-
дия культурного ландшафта «Заповедное Кенозерье» Ар-
хангельская область получит возможность подчеркнуть 
свою специфику в мировом культурном развитии, зая-
вить о своих национальных ценностях, сделать памятни-
ки Архангельской области достоянием всемирного сооб-
щества и объединить в случае необходимости усилия по 
их сохранению, – считает министр культуры Архангель-
ской области Лев Востряков, которого цитирует сайт Пра-
вительства Архангельской области. – В Список всемирно-
го наследия с 1992 года уже входит культурно-историче-
ский ансамбль Соловецких островов. Наличие еще одно-
го объекта, не имеющего аналогов в мире, – национально-
го парка «Кенозерский», поднимет престиж Архангельской 
области».

Акценты
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Эхо недели
Акценты

Авиаперевозки Газоснабжение

 ■ Из Архангельска в Симферополь 
по дешёвым билетам

Росавиация приступила к заключению договоров с 

авиакомпаниями на выполнение субсидируемых воз-

душных перевозок пассажиров в г. Симферополь и в 

обратном направлении. Полеты по специальному та-

рифу со значительной скидкой в цене на билет будут 

выполняться с 1 июня по 31 октября из 17 российских 

городов.  

Как сообщает пресс-служба Росавиации, заявки о го-
товности выполнять субсидируемые рейсы поступили от 
авиакомпаний  «Барс Аэро», «Алроса», «Нордавиа», «Ред 
Вингс», «Сибирь», «Уральские авиалинии», «Якутия» и 
«Ямал».  В течение семи дней после заключения договоров с 
Росавиацией перевозчики обязаны зарегистрировать спе-
циальные тарифы в системах бронирования, опубликовать 
их в установленном порядке и открыть продажу билетов.

Предельная величина специального тарифа в одном 
направлении для одного пассажира с учетом всех сборов 
будет варьироваться от 2000 до 6800 рублей в зависимо-
сти от маршрута следования. На маршруте Архангельск – 
Симферополь – Архангельск предельная величина тарифа 
в одном направлении установлена в размере три тысячи 
рублей. 

Предусматривается, что перевозка одного ребенка в 
возрасте до двух лет осуществляется бесплатно без предо-
ставления ребенку отдельного места. Перевозка такого ре-
бенка с предоставлением отдельного места осуществляет-
ся за плату со скидкой не менее 25% специального тарифа. 
Билет на второго ребенка и других следующих с пассажи-
ром детей в возрасте до двух лет, а также детей в возрасте 
от двух  до 12 лет обойдется со скидкой не менее 25% спе-
циального тарифа с предоставлением отдельного места.

 ■Установлены новые тарифы 
на подключение природного газа 

Агентство по тарифам и ценам Архангельской об-

ласти установило новые условия оплаты за техноло-

гическое присоединение к газовым сетям для населе-

ния и малого бизнеса. Об этом сообщает пресс-центр 

правительства региона. 

Если расстояние от газопровода до границ земель-
ного участка будущего потребителя не превышает 
200 метров, а потребление – пять кубометров в час, стои-
мость подключения для физических лиц составит 20 тысяч 
рублей, для юридических – 34,5 тысячи рублей.

«Раньше стоимость зависела от объема дополнитель-
ных работ: проектирования, протяженности газопрово-
да, который подходит непосредственно к дому, других 
условий. Это обходилось для потребителя дороже и тре-
бовало больше времени, так как приходилось платить 
и за проект, и за трубы, и за врезку в магистраль», – со-
общает пресс-служба Правительства Архангельской 
области.

Добавим, что при подключении к газовым сетям юриди-
ческих лиц существует и определенное ограничение: при 
использовании газа для предпринимательской деятельно-
сти максимальный расход газа не должен превышать 15 ку-
бометров в час, если же подключение необходимо для нужд, 
не связанных с предпринимательской деятельностью, – не 
более пяти кубометров в час.

Возникающая разница между фактическими расхода-
ми, понесенными газораспределительной организацией, и 
средствами, полученными от установленной платы за под-
ключение, будет компенсироваться за счет специальной 
надбавки к тарифам на транспортировку газа.

 ■Лайский СРЗ 
недоплатил 100 млн рублей 

В Архангельске возбуждено уголовное дело по фак-

ту уклонения от уплаты налогов в особо крупном раз-

мере в отношении бывшего директора ООО «Лайский 

судоремонтный завод». Сумма недополученных нало-

гов составила около 100 млн рублей, сообщает пресс-

служба Следственного управления СК РФ по Архан-

гельской области и НАО.

По версии следствия, в 2010-2011 годах в бухгалтерскую 
отчетность и налоговые декларации предприятия включа-
лись заведомо ложные сведения. Для неправомерного при-
менение упрощенной системы налогообложения заключа-
лись мнимые сделки и был создан фиктивный документо-
оборот с использованием «фирм-однодневок». 

В ООО «ЛСРЗ» проведены обыски, в ходе которых изъя-
ты документы и электронные носители информации, име-
ющие значение для дела. В настоящее время по уголов-
ному делу выполняются необходимые следственные дей-
ствия, направленные на установление всех обстоятельств 
происшествия. 

 ■Запущен новый 
асфальтобетонный завод 

В Вилегодском районе открылся асфальтобетон-

ный завод. В приобретение и монтаж оборудования 

инвестор – ООО «ДПМК Вилегодская» – вложил более 

10 млн рублей.   

Проектная производительность стационарной асфаль-
тосмесительной установки ДС-185 производства ПАО 
«Кредмаш» составляет 56 тонн в час. 

Трехступенчатая очистка дымовых газов гарантирует 
эффективную работу установки с нанесением минималь-
ного вреда окружающей среде. Первые тонны асфальта 
уже в ближайшие дни покроют главную улицу райцентра, 
сообщает пресс-служба Правительства Архангельской 
области.

 ■Студенты МЭСИ не смогут 
получить диплом вуза 

Студенты архангельского филиала Московско-

го госуниверситета экономики, статистики и инфор-

матики (МЭСИ), обучающиеся по программе «эконо-

мика и бухучет», не смогут в 2014 году получить ди-

плом своего вуза. Рособрнадзор отказал универ-

ситету в государственной аккредитации данных 

специальностей. 

Такое решение было принято 15 мая на заседании аккре-
дитационной коллегии Федеральной службы по надзору в 
сфере образования и науки, сообщает газета «Известия». 
Рособрнадзор отказал 13 высшим учебным заведениям в 
госаккредитации отдельных специальностей. В «черном» 
списке в основном юридические и экономические образо-
вательные программы. Выпускникам данных факультетов 
(по данным ведомства – это порядка тысячи человек) при-
дется искать другие вузы, чтобы сдать итоговые экзамены 
и получить дипломы.

Как пояснили в Рособрнадзоре, это заденет в первую 
очередь именно выпускников, а не всех студентов потоков 
по конкретной специальности, так как через год вузы вновь 
могут пройти аккредитацию и, если нарушений зафиксиро-
вано не будет, получить разрешение.

 ■ «Бизнес-класс» 
теперь в эфире

13 мая в Архангельске началось вещание нового об-

ластного телеканала «Общественное мнение». Часо-

вая программа «Точка А» выходит ежедневно в 21.00 

на канале «Россия 24». 

По пятницам в программе «Точка А» смотрите рубрику 
деловых новостей по материалам свежего номера газеты 
«Бизнес-класс». 

 ■ Рыбоохрана выявила 
более 500 нарушений

Сотрудники Двинско-Печорского территориаль-

ного управления Росрыболовства регулярно прово-

дят рейды по пресечению правонарушений в области 

рыболовства, но браконьеры продолжают наносить 

урон природе.

Так, за апрель текущего года в границах Архангельской 
области, Ненецкого автономного округа и Республики Коми 
выявлено 502 нарушения законодательства в области ры-
боловства и сохранения водных биоресурсов. Наложе-
но штрафов на сумму 1,6 млн рублей, из которых взыскан 
1,3 млн. 

«Кроме того, у нарушителей изъято, арестовано 675 ору-
дий лова, 34 единицы транспортных плавсредств и под-
весных лодочных моторов, 2 тонны биоресурсов», – сооб-
щает пресс-служба территориального управления Росры-
боловства. 

Форум: В Архангельске прошла конференция предпринимателей

«Ничего «усиливать» 
не собираюсь...»

«Если резолюция по итогам 
форума останется такой 
же, как сейчас, в проекте, 
никаких проблем мы с 
вами не решим. Потому 
что ничего «углублять», 
«активизировать» 
и «усиливать» я не 
собираюсь. Давайте 
работать над конкретными 
предложениями», – отметил 
губернатор Игорь ОРЛОВ, 
выступая 16 мая на 
региональной конференции 
малого и среднего 
предпринимательства.

Конференция проводилась в заоч-
ном финансовом экономическом инсти-
туте (ЗФЭИ) САФУ и собрала, если су-
дить по заявкам, около пятисот участ-
ников. Наиболее актуальными тема-
ми  стали перспективы регионального, 
прежде всего продуктового, ритейла в 
борьбе с федеральным, относительно 
новая для области концепция развития 
социального предпринимательства, за-
преты и ограничения в сфере рознич-
ной продажи алкоголя и табака. Осталь-
ная часть программы была вполне тра-
диционной: административные барье-
ры, меры господдержки бизнеса, изме-
нения в законодательстве. 

По мнению Игоря Орлова, сейчас 
именно малый и средний бизнес, а не 
крупные предприятия, становится ос-
новным держателем рабочих мест в об-
ласти, создает условия для социально-
го комфорта и вообще является, пожа-
луй, главным «способом развития тер-
ритории». 

«При условии, что будет продол-
жаться совместная работа, софинан-
сирование со стороны муниципальных 
образований и самих предпринимате-
лей, мы готовы помочь ответить на все 

вызовы рынка, – добавил глава региона. 
– Я успел посмотреть часть документов 
к конференции. В них идет речь, к при-
меру, о том, что работодателей следу-
ет освободить от обеспечения социаль-
ных льгот, связанных с проживанием в 
районах Крайнего Севера. Хорошо, но 
у многих из вас базовые зарплаты – 5-8 
тысяч рублей, при том, что средняя по 
области – тридцать. Можно обсуждать и 
отмену мгновенных штрафных санкций 
от надзорных органов, но тогда за нару-
шение сроков устранения нарушений 
штрафы должны быть больше в разы». 

Численность работающего населе-
ния в Архангельской области – 683 ты-
сячи человек, при этом плательщиков 
НДФЛ только 220 тысяч. 

«Допустим, у нас еще около ста ты-
сяч учащихся трудоспособного воз-
раста, предпринимателей, рассчиты-
вающихся с казной по другим режи-
мам налогообложения. Но где осталь-
ные 350 тысяч моих налогоплательщи-
ков, чей вклад должен бы учитываться 
при формировании бюджета? Возмож-
но, вы знаете ответ на этот вопрос», – 
добавил Игорь Орлов, намекая, веро-
ятно, на зарплаты в конвертах. 

Как отметила министр экономиче-

ского развития и конкурентной по-

литики Архангельской области Ири-

на ГЛАДЫШЕВА, количество органи-
заций малого и среднего бизнеса в ре-
гионе возросло с 41 тысячи с 2008 году 
до 49 тысяч в 2012-м. Однако связано 
это прежде всего с увеличением числа 
микропредприятий после резкого подъ-
ема страховых взносов. Доля торгов-
ли – около 30%, еще почти 20% – сектор 
рынка по операциям с недвижимостью. 

«Конечно, это не очень здоровая 
обстановка, – считает председатель 
регионального отделения «Дело-
вой России», директор ЗФЭИ САФУ 
Дмитрий ЮРКОВ. – Но говорить о раз-
витии производства в сфере предпри-
нимательства трудно, пока не реше-
на одна из ключевых проблем – высо-
кой стоимости энергоресурсов: 7 руб-
лей 40 копеек за кВт. Это минимум в два 
раза больше, чем в центральной части 
России. 75% электроэнергии сегод-
ня идет от Архангельской ТЭЦ и только 
25% – по высоковольтным линиям. «Уз-
кое горлышко» – длиной порядка 150 км 

– находится в районе Няндомы. Если там 
провести модернизацию линий и уве-
личить их пропускную способность, мы 
могли бы приобретать электроэнергию, 
например, на Братской ГЭС, где опто-
вая цена киловатта – шесть копеек. Де-
монополизация этого рынка – одна из 
важных стратегических задач, которые 
мы сегодня должны решать».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 16 (688)  19.05.2014  WWW.BCLASS.RU

Губерния

 ■ В ОАО «Дорстроймеханизация» 
новый директор

Одно из крупнейших предприятий дорожной отрас-

ли – ОАО «Дорстроймеханизация» (ДСМ) на очередном 

собрании акционеров утвердило в должности дирек-

тора Валерия Викторовича ЕКАТЕРИНЧЕВА. Также был 

избран новый наблюдательный совет.

Как сообщили в компании, в состав наблюдательного 
совета вошли пять человек: Валерий Викторович ЕКАТЕ-
РИНЧЕВ, Сергей Евгеньевич КОСОЛАПОВ, Илья Алексан-
дрович ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ, Сергей Владимирович ПАВ-
ЛОВ и Владимир Павлович ПОГОЖЕВ.

На собрании был утвержден ежегодный финансовый от-
чет и принято решение о выплате акционерам дивидендов, 
рассказали в компании. По результатам деятельности, об-
щая прибыль компании за год составила более 222,5 млн 
рублей. Сумма налогов, уплаченных в бюджеты различных 
уровней, превысила 360 млн рублей. 

В настоящее время в «Дорстроймеханизации» трудится 
более 500 человек. В период сезонных работ планируется 
увеличить численность работающих примерно в два раза. 
Постоянно обновляется парк дорожно-строительной тех-
ники, изучаются и прорабатываются новые направления в 
деятельности организации, повышается профессиональ-
ный уровень работников инженерно-технических и рабо-
чих специальностей. ОАО «Дорстроймеханизация» имеет 
репутацию надежного, обязательного партнера как среди 
заказчиков строительной продукции, так и среди строите-
лей – смежников. Компании доверяют строить сложные и 
ответственные объекты.

Инвестиции Страхование

Ситуация: Фасад библиотеки стремительно разрушается

Здание Архангельской 
областной библиотеки 
им. Добролюбова 
на набережной 
сегодня вызывает 
большую тревогу. 
По фасаду 
идут трещины, 
штукатурка 
отваливается 
с кусками кирпичной 
кладки. Смету 
на капремонт 
составили еще 
в 2009 году, 
но собственник 
здания – 
правительство 
области – до сих 
пор не сумел 
изыскать в сложном 
бюджете заветные 
30 млн рублей.

«Фасад находится в ава-
рийном состоянии более 
пяти лет, – рассказывает 
председатель комитета 

Архангельского областно-

го Собрания депутатов по 

культуре и туризму Вита-

лий ФОРТЫГИН. – Ситуация 
с каждым годом усугубляет-
ся.  А с конца марта 2014 года 
из-за частых перепадов тем-
пературы случаи падения 
штукатурки с кусками кир-
пичной кладки участились». 

С 2008 года администра-
ция библиотеки вынужде-
на изыскивать средства для 
срочных работ по отбивке от-
слаивающейся штукатурки, 
чтобы она не падала на про-
хожих. В прошлом году уста-
новили по периметру зда-
ния защитное ограждение, а 
в местах прохода людей – на-
весной козырек из металло-
профиля. Но тяжелые куски 

штукатурки до метра в длину 
козырек пробивают насквозь. 
Это представляет опасность 
для посетителей библиоте-
ки и пешеходов. Здание рас-
положено на набережной Се-
верной Двины, где весной и 
летом гуляет большое коли-
чество людей.

Безопасность людей – 
одна сторона вопроса, дру-
гая – сохранность библио-
течного фонда, который в на-
стоящее время насчитывает 
около 2,3 млн экземпляров. В 
Добролюбовке хранится са-
мое большое и уникальное 
собрание краеведческих до-
кументов, репрезентативная 
коллекция книжных памятни-
ков, самые ранние из которых 
датируются второй полови-
ной XVI века. Для хранения 
изданий, а в особенности 
старинных книг, в помещени-
ях необходимо поддерживать 
определенную температуру 
и влажность воздуха. Сде-
лать это в аварийном здании 
крайне сложно. Кровля течет, 

стены промерзают. Согласно 
акту осмотра, сегодня тепло-
проводность стен библиоте-
ки нарушена на 60%. 

В последний раз – он же 
единственный – капитальный 
ремонт здесь проводился в 
2000 году. Тогда оштукатури-
ли центральную часть фаса-
да и частично торцы здания. 
Позже – в 2007 году – к делу 
подключились  депутаты об-
лсобрания. Тогда, продолжа-
ет Виталий Фортыгин, стали 
выделять средства на под-
готовку проектно-сметной 
документации по внутрен-
ней отделке здания и ремон-
ту фасада, системы  калори-
ферного отопления, частично 
заменили окна и начали ре-
монт отдельных помещений. 
Затем грянул кризис, и фи-
нансирование приостанови-
ли. Как оказалось – всерьез 
и надолго. Единственное, что 
было сделано из капиталь-
ных работ после, – установ-
лена система автоматиче-

ского пожаротушения в основ-
ном хранилище документов. 

Средства на восстановле-
ние фасада библиотеки имени 
Добролюбова в областном бюд-
жете не заложены и на 2014 год. 
В Правительстве Архангельской 
области «БК» пояснили, что бюд-
жет региона на 2014 год сфор-
мирован с предельным дефици-
том и, учитывая этот факт, рас-
смотрение и решение вопроса о 
выделении средств может быть 
принято в ходе его исполнения.

«При формировании област-
ного бюджета на 2015 год мини-
стерство культуры Архангель-
ской области предусмотрит фи-
нансирование капитального ре-
монта здания государственного 
бюджетного учреждения культу-
ры в рамках реализации меро-
приятий государственной про-
граммы Архангельской области 
«Культура Русского Севера (2013-
2020 годы)», – следует из офи-
циального ответа регионально-
го правительства.

Хочется верить, что уникаль-
ное здание Архангельской об-

Как спасти Как спасти 
Добролюбовку?Добролюбовку?

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Пресс-релизы

 ■ Вниманию предприятий 
розничной торговли! 

Мэрия Архангельска предлагает предпринимате-

лям рассмотреть возможность организации торгов-

ли товарами первой необходимости в поселке 24-го 

лесозавода Маймаксанского округа (о. Бревенник).

Для лучшей организации торговли муниципалитет го-
тов предоставить предпринимателям в аренду следующие 
нежилые помещения:

– здание 1326,1 кв. м на ул. Чупрова, 9 (контактное лицо 
– Елена Валентиновна Пшеничная, тел. 607-283),

– помещения первого этажа общей площадью 69,8 кв. м
на ул. Чупрова, 6 (контактное лицо – Раиса Михайловна 
Чередниченко, тел. 607-276, Елена Юрьевна Щипакова, 
тел. 607-272),

– помещения 92,6 кв. м. на ул. Чупрова, 10 (контактное 
лицо – Елена Валентиновна Пшеничная, тел. 607-283).

Кроме того, в соответствии со схемой размещения не-
стационарных торговых объектов на ул. Чупрова, 6, пред-
усмотрено место для установки павильона для торговли 
продовольственными и непродовольственными товарами.

Узнать подробнее информацию об установке павильона 
можно у Натальи Николаевны Паршуткиной, тел. 24-63-80.

 ■ Интернет-магазин от идеи 
до первой прибыли 

В Архангельске пройдет семинар, посвященный во-

просам создания и продвижения интернет-магазинов 

«Формула сайта: Интернет-магазин от идеи до первой 

прибыли». 22 мая в актовом зале библиотеки им. До-

бролюбова лидеры IT-отрасли поделятся своим опы-

том, идеями, историями успеха. 

Вы бесплатно получите те знания по темам, за которые 
другие платят десятки тысяч рублей и ждут годами: 

– Какие интернет-технологии можно с пользой приме-
нить в своем бизнесе?

– Как создать интернет-магазин и не попасть под суд?
– Что сделать, чтобы клиенты не заканчивались?
– Как затраты на доставку превратить в прибыль?
Мероприятие пройдет при участии ведущих IT-компаний: 

Яндекс, RU-CENTER, 1С-Битрикс, СПСР-Экспресс, Сту-
дия F5, ONEWAY, iT-NORD, Leeft. Регистрация на сайте: 
formula.1c-bitrix.ru

 ■Лучших предпринимателей 
ждут призы и подарки 

До 11 июня продлен срок приема документов для 

участия в конкурсе «Лучший предприниматель года 

города Архангельска» 

По итогам конкурса определяются победители и лауре-
аты в следующих номинациях: «Производство», «Услуги и 
сервис», «Торговля», «Сельское хозяйство», «Жилищно-ком-
мунальное хозяйство», «Транспорт», «Народные промыслы 
и ремесла», «Охрана окружающей среды». 

Звание «Лучший предприниматель года города Архан-
гельска» в номинациях присваивается на основании распо-
ряжения мэрии Архангельска в соответствии с решением 
конкурсной комиссии. Победители конкурса награждают-
ся дипломами и ценными призами. 

По вопросам участия в конкурсе просим обращаться в 
департамент экономики по телефонам: (8182) 607-416, 607-
417, 607-406, 607-139, e-mail: edemskaya@arhcity.ru и delo@
arhcity.ru.

 ■ Архангельская область 
приобретёт четыре тысячи 
акций «Белкомура»

На заседании регионального правительства одо-
брено выделение средств для приобретения допол-
нительных обыкновенных акций ОАО «Межрегиональ-
ная компания «Белкомур», сообщает пресс-центр об-
ластной администрации.

Всего из областного бюджета выделяется 20 млн рублей 
на покупку четырех тысяч акций. Основными держателями 
акций являются Республика Коми и Архангельская область, 
которые владеют 70% от их общего объема. 

Напомним, открытое акционерное общество «Белко-
мур» учреждено в 1996 году по инициативе Архангельской 
и Пермской областей, Коми-Пермяцкого автономного окру-
га и Республики Коми для строительства железнодорожной 
магистрали  Архангельск – Сыктывкар – Пермь. Результа-
том  проекта должно стать эффективное железнодорож-
ное соединение между промышленно развитыми регио-
нами Урала и морскими портами Северо-Запада России.

«В рамках реализации проекта в январе 2014 года учре-
дители приняли решение об увеличении уставного капита-
ла на 105 миллионов рублей, – пояснила министр имуще-
ственных отношений Ирина КОВАЛЁВА. – Для приобрете-
ния дополнительных акций из резервного фонда Прави-
тельства Архангельской области выделяется 20 миллио-
нов рублей. Это позволит сохранить региональный пакет 
акций на прежнем уровне, а также даст соответствующее 
представительство в управлении компанией».

Повышение уставного капитала позволит компании 
«Белкомур» компенсировать понесенные затраты, связан-
ные с подготовкой к реализации проекта, в том числе рас-
ходы на подачу заявки в Инвестиционный фонд России.

 ■ «Росгосстрах» оштрафован 
на 9,2 млн рублей

Архангельское УФАС России признало ООО «Рос-

госстрах» виновным в нарушении Федерального за-

кона «О защите конкуренции». По информации ве-

домства, страховая компания отказывала владель-

цам транспортных средств в подписании договоров 

ОСАГО без заключения, по сути, навязываемого дого-

вора добровольного страхования от несчастных случа-

ев с РГС-Фортуна «Авто» на территории области. Раз-

мер наложенного штрафа (ч. 1 ст. 14.31 КоАП РФ) – 

737 500 рублей.

Кроме того, «Росгосстрах» оштрафован на 8 462 540 ру-
блей за нарушение Федерального закона «Об ОСАГО». Как 
сообщает пресс-служба Архангельского УФАС, компания 
в период с января 2012 года по октябрь 2013-го оформля-
ла договоры ОСАГО на полный срок страхования – один 
год – без проверки сведений о прохождении технического 
осмотра (ТО) автомобиля. Вместо этого «Росгосстрах» за-
ключал со страхователем договор на ТО от имени ЗАО «Те-
хосмотр» и выдавал направление на его прохождение с за-
ранее заполненным талоном. Агенты и сотрудники компа-
нии под расписку в получении денежных средств взимали 
с клиентов установленную плату. Такое поведение «Росгос-
страха», как считают в УФАС, привело к сокращению числа 
операторов техосмотра в регионе.

«К нам продолжают поступать обращения граждан на 
действия этой и других страховых компаний: на отказы от 
заключения договора ОСАГО по причине отсутствия блан-
ков полисов, навязывание добровольных видов страхов-
ки и т. д. В ближайшее время жалобы будут рассмотрены», 

– уточнил  зам. руководителя Архангельского УФАС Юрий 
ЦАКУЛОВ.
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Всего в Архангельске, 
где проживает более трети 
населения региона и, соот-
ветственно, сосредоточено 
большее количество жилых 
домов, в программу попали  
почти четыре тысячи жилых 
многоквартирных домов. И 
в 75% из них, согласно пе-
речню, капитальные ремон-
ты будут производиться в 
2038-2043 годах.

«В программу попали как 
деревянные, так и каменные 
дома. Причем капитальный 
ремонт многих деревян-
ных домов постройки нача-
ла XX века запланирован на 
2040-е годы. Понятно, что 
они просто не доживут до 
ремонта. Даже современ-
ные благоустроенные мно-
гоэтажки не способны вы-
держать без какого бы то 
ни было ремонта 30 лет. А 
по программе капитальный 
ремонт в более ранние сро-
ки просто не предусмотрен. 
Или же жителям помимо 
обязательных платежей об-
ластному оператору капре-
монта, которые никто не от-
менит, придется дополни-
тельно собирать средства и 
ремонтировать дом за свой 
счет. Кроме того, ежегодно 
сотни домов становятся ава-
рийными, сгорают или при-
знаются не подлежащими 
капремонту. Таким образом, 
соответствие принятой про-
граммы реальности весьма 
спорно, – подчеркнул ди-

ректор департамента го-

родского хозяйства Вла-

димир ПЛЮСНИН.
В связи с тем, что ремонт 

большинства архангельских 
домов запланирован после 
2038 года, особую насторо-
женность горожан и муници-
палитета вызывает расходо-
вание накопленных на сче-
тах средств, которые года-
ми будут платить архангело-
городцы. Многочисленные 
предложения мэрии о соз-
дании специального фонда 
капитального ремонта для 
Архангельска, который по-
зволил бы учесть особенно-
сти и неоднородность жил-
фонда столицы Поморья, 
областным правительством 
не услышаны.

«В итоге многие соб-
ственники жилья в много-
квартирных домах, прежде 
всего ТСЖ и жилищные ко-
оперативы, не желают уча-
ствовать в программе, по 
которой их дома будут отре-
монтированы через 30 лет, а 
сами жители будут устране-
ны от принятия решений о 
проведении ремонтов. Не-
скольких десятков домов 
в программе просто нет – 
собственники уклонились от 
представления документов 
для включения в нее. Чуть 
более 300 ТСЖ уже откры-
ли специальные счета, что-
бы самостоятельно распоря-
жаться средствами на капи-
тальный ремонт», – отметил 
Владимир Николаевич.

Между тем уже с ноября 
этого года жители Архан-

гельска начнут платить за 
капремонт по 6 рублей 10 
копеек с квадратного метра. 
При этом взнос правитель-
ство области установило 
единый для всех категорий 
домов, не принимая в рас-
чет, что, например, для того, 
чтобы отремонтировать де-
ревянные дома, расчетная 
плата за капремонт должна 
составлять 29 рублей с квад-
ратного метра. А для того, 
чтобы отремонтировать 
дома в районах, средств по-
требуется еще больше.

«Откуда будет взята не-
достающая часть суммы? В 
целом ежегодный дефицит 
средств на реализацию ре-
гиональной программы со-
ставит более 3,7 млрд ру-
блей, по Архангельску, где 
сосредоточена примерно 
треть жилфонда, – это 1,2 
млрд рублей. При этом об-
ластное министерство ТЭК 
и ЖКХ не дает ответа на во-
прос, откуда взять эти сред-
ства. Понятно, что муници-
палитету только за счет соб-
ственных средств дефицит 
не покрыть. Соответствен-
но, без привлечения феде-
ральных средств в качестве 
дополнительного источни-
ка финансирования реаль-
ность выполнения регио-
нальной программы капре-
монта вызывает большие 
сомнения», – сказал Влади-
мир Плюснин.

Пресс-служба 

мэрии Архангельска

Губерния

Строительство

ластной научной библиотеки им. 
Добролюбова удастся привести 
в надлежащий вид. Построен-
ное по принципу свободной пла-
нировки, оно дает огромные воз-
можности для организации вну-
треннего пространства. Сегодня в 
стенах библиотеки наряду с фун-
даментальной работой по форми-
рованию и продвижению инфор-
мационных ресурсов, сохране-
нию документального наследия 
нашего края, модернизации би-
блиотечной сферы всей Архан-
гельской области ведется актив-
ная культурно-просветительская 
деятельность – проходят много-
численные выставки, концерты, 
семинары и мастер-классы. Так 
что она по праву может называть-
ся не только научным, но и куль-
турным центром области.

«Существует мнение, что би-
блиотека – это некое застывшее 
учреждение, вне времени, – го-
ворит заместитель председа-

теля комитета Архангельско-

го областного Собрания депу-

татов по земельным отноше-

ниям и строительству Антони-

на ДРАЧЁВА. – В библиотеке 
имени Добролюбова все на-
оборот – жизнь бьет ключом. 
Здесь проводится множество 
мероприятий самого высоко-
го уровня. И, конечно, стыдно, 
когда приезжающие со всей 
страны и даже мира люди ви-
дят здание одного из главных 
учреждений культуры города 
в таком состоянии».

По словам директора 

Архангельской областной 

научной библиотеки им. 

Н. А. Добролюбова Ольги 

СТЁПИНОЙ, здание библи-
отеки, построенное в 1981 
году, нуждается в полноцен-
ном капитальном ремонте и 
модернизации. Сегодня сфе-
ра торговли и развлекатель-
ных услуг задает высокий 
стандарт качества обслужи-
вания. Человек хочет прихо-
дить в современное здание, 
видеть красивый интерьер, 
учиться и работать в ком-
фортных условиях. Майские 
указы президента говорят о 
необходимости повышения 

качества предоставления ус-
луг и в социальной сфере. Но 
сделать это без модерниза-
ции материально-техниче-
ской базы учреждений куль-
туры просто невозможно. 

«Мы рассчитываем на 
понимание областных вла-
стей, – отмечает Ольга Сте-
пина. – Библиотека имени 
Н. А. Добролюбова  значима 
не только для Архангельской 
области. Она известна, ува-
жаема в стране, более того, 
является одним из флагма-
нов региональных библио-
тек России. Хочется отметить, 
что Послание Президента РФ 
В. Путина, с которым он вы-
ступил в 2007 году, подвиг-
ло многие регионы России 
к строительству или рекон-
струкции зданий своих цен-
тральных библиотек. Горько, 
что нас это практически не 
коснулось и, несмотря на все 
профессиональные достиже-
ния, библиотека имеет такой 
неприглядный внешний вид».

Фото Алексея Липницкого

Резонанс: Жилфонд отремонтируют после 2038 г.

К ремонту готовы... 
через 25 лет
В конце апреля 
Правительство 
Архангельской 
области 
опубликовало 
программу 
капитального 
ремонта 
многоквартирных 
домов региона. 
Своей очереди 
большинству 
зданий столицы 
Поморья придется 
ждать 30 лет.

 ■Заложен третий дом для корабелов Севмаша
14 мая в Северодвинске заложи-

ли третий дом, возводимый в рамках 

корпоративной жилищной программы 

ОАО «ПО «Севмаш» (входит в состав ОАО 

«ОСК»), рассчитанной до 2020 года. Как 

сообщает пресс-служба предприятия, 

в закладке первых кирпичей  приняли 

участие генеральный директор Севма-

ша Михаил БУДНИЧЕНКО, министр про-

мышленности и строительства Архан-

гельской области Андрей ШЕСТАКОВ и 

начальник ФГБУЗ ЦМСЧ-58 ФМБА Рос-

сии Виктор ГОЛУБЦОВ.

Новое девятиэтажное жилое здание в 
районе набережной реки Кудьма, 9,  рассчи-
тано на 97 квартир. Срок сдачи – 2015 год.  

«Программа, как мы ее наметили, осу-
ществляется строго по плану, – сказал во 
время выступления  Михаил Будниченко. – 
Каждый год мы запланировали сдавать по 
одному дому. Начали с недостроенных пло-
щадок Севмаша. Затем, если будет необхо-
димость, задействуем и другие территории, 
будем строить больше». 

Андрей Шестаков заверил, что област-
ное правительство приложит все усилия 
для того, чтобы поддержать реализацию 
жилищной программы Севмаша. «Прави-
тельством РФ по указу президента подпи-
сана новая программа – «Жилье для россий-
ской семьи», и мы формируем заявку, чтобы 

помочь предприятию в части создания ин-
фраструктуры в черте строящегося дома», 

– сказал министр.
Программа строительства жилья осу-

ществляется на основе долевого строитель-
ства: за счет средств предприятия и работ-
ников. Квартиры в новой девятиэтажке по-
лучат не только корабелы, но и специалисты 
медицинских специальностей центральной 
медико-санитарной части №58, осущест-
вляющей медобслуживание и охрану здо-
ровья работников Севмаша. 

Для справки: 26 июля 2013 года в при-
сутствии Председателя Правительства РФ 
Д.О. Рогозина состоялась торжественная 
церемония сдачи первого 38-квартирного 
дома для корабелов. Он возведен всего за 
один год. 21 февраля 2014 года прошла тор-
жественная церемония сдачи в эксплуата-
цию второго дома для 30 семей работни-
ков Севмаша. 

В  рамках «Программы жилищного стро-
ительства ОАО «ПО «Севмаш» на период 
2012-2020 гг.» предполагается, что Севмаш 
должен достроить  еще 10 объектов неза-
вершенного строительства для своих ра-
ботников. Главный критерий при строитель-
стве жилья –  его доступность: стоимость 
одного квадратного метра в среднем око-
ло 40 тысяч рублей (средняя стоимость 
кв. метра по г. Северодвинску – 54 тысячи 
рублей).
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Торговля: Европейский формат торговли

«Титан Арена»: 
скоро открытие
Архангельский 
ТРК «Титан Арена» 
заключил договор аренды 
с крупнейшей сетью 
ресторанов быстрого 
питания «Макдоналдс». 
Свое участие в проекте 
подтвердили также 
известные ритейлеры 
модной одежды H&M 
и Inditex. Таким образом,
 работа по привлечению 
якорных арендаторов 
практически завершена: 
комплекс заполнен 
на 75%. Открытие 
«Титан Арены», как и 
планировалось, состоится 
в конце 2014 года.

«Сейчас в здании начались отделочные 
работы в торговых галереях,  устанавлива-
ются витрины, – сообщил генеральный 
директор группы компаний «Титан» 
Александр КОЗЕНКОВ. – В июне на «от-
делку» выходит один из крупнейших ритей-
леров модной одежды и аксессуаров H&M. 
Закуплено и завезено оборудование для 
обустройства ледовой арены. К его мон-
тажу планируем приступить в середине 
июля. Строительство торгового комплек-
са «Титан Арена» общей площадью 60 ты-
сяч кв. м идет в соответствии с установлен-
ными сроками, и в IV квартале 2014 года 
ТРК «Титан Арена» распахнет двери для по-
купателей».

Девелопер сделал ставку на каче-
ственные торговые площади. Якорны-
ми арендаторами наряду с перечислен-
ными стали супермаркет детских това-
ров «Детский мир», продуктовый супер-
маркет «SPAR» (Голландия), а также компа-
ния MORI CINEMA, которая откроет в «Ти-
тан Арене» мультиплекс, включая кинозал 
с применением технологии IMAX. Уже из-
вестно, что панорамный ресторан на пя-
том этаже комплекса откроет «Группа ком-
паний Полины Крупчак». 

Торговая галерея будет представ-
лена 100 магазинами, в числе которых 
Mango, Pull&Bear, Bershka, InCity, Oggi, 
Nike, Adidas, Reebok и т. д. Свое участие 
в проекте подтвердила испанская компа-
ния Inditex, владелец крупной сети мага-
зинов. Примечательно, что до сих пор ком-
пания Inditex на Северо-Западе России 
была представлена только в двух городах 

– Санкт-Петербурге и Мурманске. Приход 
компании в Архангельск свидетельству-
ет о позитивных тенденциях в развитии 
fashion-ритейла. 

По словам Александра Козенкова, ра-
бота по привлечению крупных арендато-
ров близится к завершению. Сейчас деве-
лопер сосредоточил внимание на взаимо-
действии с местными предпринимателями, 
которые под теми или иными брендами ве-
дут торговлю в Архангельске.

Строительство ТРК «Титан Арена» еще 
не завершено, а комплекс уже получил вы-
сокую оценку Российского совета торго-
вых центров. В конце апреля ТРК «Титан 
Арена»  удостоен награды «Приз жюри» в 
номинации «Проект на стадии реализа-
ции».  

«Полученную награду мы расцениваем 
как высокую оценку качества реализуемо-
го нами проекта, – отметил Александр Ко-
зенков. – Группа компаний «Титан» неодно-
кратно выступала новатором в региональ-
ном бизнесе. Магазин «Премьер», туристи-
ческий комплекс «Малые Карелы», развле-
кательный комплекс «М33» с боулингом и 
роллердромом были первым в своем роде. 
Впоследствии формат неоднократно ти-
ражировался, но объекты «Титана» до сих 
пор остаются лидерами сегмента. Уверен, 
что и «Титан Арена» станет не просто пер-
вым, а наиболее успешным сити-моллом 
в Архангельске».

Александр КОЗЕНКОВ:

– В конце апреля ТРК «Титан Арена»  
удостоен награды «Приз жюри» 
в номинации «Проект на стадии 
реализации». Полученную награду 
мы расцениваем как высокую оценку 
качества реализуемого нами проекта.

Реклама

Деловая среда
Бюджет: На пригородные поезда добавили денег

Плюсом 70 млн
Правительство Архангельской области 
и Северная железная дорога договорились 
об увеличении размера компенсации 
за пригородные пассажирские перевозки. 
Таким образом, бюджетная дотация 
на эти цели в 2014 году составит 
170 млн рублей против 100 млн 
в прошлом году. Вкупе с ростом тарифов, 
который произошел 1 апреля, это позволит 
несколько стабилизировать финансовое 
положение Северной пригородной 
пассажирской компании (СППК).

«В Архангельской обла-
сти 2013 год СППК  закры-
ла с выручкой 146 млн руб-
лей, – сообщил на пресс-
конференции в Архангель-
ске генеральный дирек-

тор ОАО «СППК» Виталий 

ГРИГОРЬЕВ. – В 2014 году 
в связи с повышением тари-
фов на проезд в пригород-
ных поездах мы планируем 
заработать 173 млн рублей 

– на 21% больше. При этом 
расходы компании увели-
чатся лишь на 8%. Таким об-
разом, сумма выпадающих 
доходов в 2014 году соста-
вит 332 млн рублей».

Объем средств, направ-
ляемых СППК из региональ-
ного бюджета, будет увели-
чен на 70 млн рублей. То есть 
в 2014 году СППК получит не 
100 млн рублей, как плани-

ровалось изначально, а 170. 
Тем не менее финансовое 
положение Северной приго-
родной пассажирской ком-
пании, как уверяет ее руко-
водство, остается сложным. 
СППК находится в предбан-
кротном состоянии и в дека-
бре 2014 года намерена по-
дать в суд на Архангельскую 
область, дабы взыскать сум-
му накопившихся за по-
следние годы выпадающих 
доходов. 

По информации пред-
ставителей компании, ре-
гионы, по которым прохо-
дит Северная железная до-
рога – Ярославская, Иванов-
ская, Костромская, Влади-
мирская, Вологодская, Ар-
хангельская области и Рес-
публика Коми, – в общей 
сложности задолжали СППК 
около 4 млрд рублей. Из них 
на Архангельскую область 
приходится порядка 650 млн 
рублей.

Положение дел осложня-
ется высокой степенью из-
носа парка подвижного со-
става. По словам Виталия 
Григорьева, вагоны локо-
мотивной тяги, которые ра-
ботают в Архангельской об-
ласти, пора списывать. 

«К 2020 году регион мо-
жет остаться без подвиж-
ного состава – к этому вре-
мени списанию будет под-
лежать 63% вагонов, – со-
общил Григорьев. – Компа-
ния заинтересована в при-
обретении нового подвиж-
ного состава в сотрудниче-
стве с областью. С экономи-
ческой точки зрения выгод-
нее всего – рельсовые ав-
тобусы, но адаптированные 
для работы в северных кли-
матических условиях». 

По словам заместите-

ля начальника Северной 

железной дороги Алек-

сандра ДОКУКИНА, такие 
рельсовые автобусы уже вы-
пущены, впереди испыта-
ния и сертификация. «Они 
достаточно комфортны и, 
что немаловажно, дешевы 
в эксплуатации, – подчер-
кнул Докукин. – На северных 
направлениях с небольшим 
пассажиропотоком исполь-
зование данного типа ва-
гонов позволило бы значи-
тельно снизить эксплуата-
ционные расходы СППК, ко-
торые ложатся непосильным 
бременем на бюджет Архан-
гельской области».

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Суть отмены «мобильного рабства», про-
декларированной Дмитрием МЕДВЕДЕВЫМ 
еще в апреле 2012 года в статусе Президен-
та РФ, проста: боязнь потерять годами на-
копленные контакты не должна быть пре-
пятствием для выбора оператора, предла-
гающего наиболее выгодные расценки. Эта 
тема стала одной из главных на X отрасле-
вом форуме «Телеком 2014» в Москве, орга-
низатором которого традиционно явилась 
газета «Ведомости» при поддержке партне-
ра – Tele2. 

«Команда» ФАС 
дана для всех

Услуга Mobile Number Portability (MNP), 
напомним, заработала в России c 1 декабря 
2013 года, переходный период длился до 7 
апреля 2014-го. Теперь каждый абонент при 
желании может уйти от своего сотового опе-
ратора к любому другому, сохранив привыч-
ный номер и заплатив не более 100 рублей. 
Срок исполнения заявки – до восьми дней 
для физического и до 29 дней для юридиче-
ского лица. Если срок нарушен, оператор-
«донор» обязан бесплатно обслуживать поч-
ти уже бывшего клиента до фактического 
перехода к конкуренту.

Как отметил на «Телекоме 2014» руко-
водитель Федерального агентства связи 
(ФАС) Олег ДУХОВНИЦКИЙ, в странах Ев-
ропы MNP внедрялась на протяжении вось-
ми лет, с 1998-го по 2006-й. Сейчас практи-
чески на всей территории ЕС услуга являет-
ся бесплатной, а на  исполнение заявки от-
водится от 15 минут до 1-2 дней.  

Россия, как обычно настойчиво исполь-
зуя методы госрегулирования, управилась 
с формальным запуском MNP за полгода. 
Правда, при этом из трехсот с лишним ты-
сяч заявок, поступивших на конец апреля 
2014-го, удовлетворено всего около поло-
вины. Операторы не успели полностью тех-
нически подготовиться к перемещениям 
клиентов, причем и «на выход», и «на вход». 
Наиболее распространенные частные при-
чины отказов в переносе номера – задол-
женность на счете и неправильное запол-
нение бланков.

По словам руководителей ведущих ком-
паний – МТС, «МегаФон», «ВымпелКом» 
(«Билайн») и Tele2, – среди их клиентов осо-
бого интереса к MNP нет. Однако, как счита-
ют эксперты, спрос на услугу сдерживается 
самими операторами. Никто из них не уве-
рен в своих силах настолько, чтобы на соб-
ственные деньги продвигать ее в СМИ, – ин-
формации минимум.  Кроме того, в частно-
сти, «ВымпелКом» открыто говорит о том, 
что все восемь дней, отведенных на рассмо-
трение заявки, использует для того, чтобы 
через смс-рассылки, call-центры и т. д. убе-
дить «перебежчика» остаться с компанией. 

Ни один из операторов на форуме, не-
смотря на настойчивые расспросы журнали-
стов, не раскрыл своей статистики «мигра-
ций» абонентов. Пожалуй, только «Вымпел-
Ком» и Tele2, которая, по прогнозам, долж-
на была больше всех выиграть от MNP, сдер-
жанно заявили, что баланс в их пользу. 

Ссылки на технологический цейтнот и 
небольшое внимание к сервису со стороны 
абонентов не произвели особого впечатле-
ния на представителей государственных ре-
гуляторов отрасли. 

«К огромному нашему сожалению, MNP 
дает сбой именно в тех секторах, на кото-
рые возлагалась большая надежда: беспре-
пятственный переход госкомпаний, орга-

нов власти от одного оператора к другому 
должен дать существенную экономию бюд-
жетных средств. А значит, большая часть ра-
боты в этом направлении еще впереди», – 
«пообещал» начальник управления кон-

троля транспорта и связи Федераль-

ной антимонопольной службы Дмитрий 

РУТЕНБЕРГ. 
Так или иначе, сейчас усиление конку-

ренции на рынке участники «Телекома 2014» 
связывают скорее не с отменой «мобильно-
го рабства», а с появлением четвертого фе-
дерального игрока – дискаунтера.

«Главный риск – 
коллеги из Tele2»

«Для рынка мобильной связи сегодня 
главный риск – коллеги из Tele2, – откровен-
но заявил на форуме генеральный дирек-

тор ОАО «ВымпелКом» Михаил СЛОБО-

ДИН. – У них своя стратегия и ниша». 
Недавно созданное совместное пред-

приятие Tele2 и «Ростелекома» – «Т2 РТК 

Холдинг» (бренд Tele2) получает доступ к ра-
диочастотам «Ростелекома». Благодаря это-
му обстоятельству компания на первом эта-
пе интеграции увеличила количество реги-
онов присутствия с сорока двух до шести-
десяти. Началось строительство 3G и 4G се-
тей мобильной связи, обеспечивающих вы-
сокоскоростной доступ в Интернет, – до сих 
пор у Tele2 их не было. 

Кстати, в феврале 2014 года в Феде-
ральный закон «О связи» были внесены из-
менения, направленные, в частности, на вы-
равнивание «обеспеченности Интернетом» 
крупных и маленьких городов и сел. Пред-
полагается, что к 2018-му все населенные 
пункты, где живут от 250 до 500 человек, по-
лучат доступ в Сеть за счет строительства 
на бюджетные средства порядка 200 тысяч 
километров волоконно-оптических линий 
связи (ВОЛС). Тогда интернет-аудитория в 
России увеличится почти вдвое. Строитель-
ством ВОЛС займется «Ростелеком».

С учетом планируемого старта работы в 
Москве (по оценкам экспертов газеты «Ве-
домости», столица приносит сотовым опе-

раторам около 40% выручки), два суще-
ственных препятствия, мешавшие Tele2 по-
лучить статус федерального игрока на рын-
ке, практически устранены. К  2018 году ком-
пания намерена занять третье место по чис-
лу абонентов в России, выбив одного из кон-
курентов «большой тройки». 

«Акционеры настраивают нас действо-
вать агрессивно. При этом мы и дальше бу-
дем придерживаться стратегии дискаунте-
ра, в том числе в Москве», – пояснил заме-

ститель генерального директора Tele2 

Джери КАЛМИС. 
Несмотря на разговоры о рисках, топ-

менеджеры «большой тройки» считают ожи-
дания аналитиков в отношении Tele2 не-
сколько завышенными. 

«За последние десять лет в стране воз-
росла стоимость всего чего угодно: про-
дуктов, газа, бензина, услуг ЖКХ. Но толь-
ко не сотовой связи – у нас цены упали. Это 
признак здоровой конкуренции. Поэтому не 
стоит преувеличивать ни значение MNP, ни 
возможные изменения на рынке, связанные 
с объединением мобильных активов Tele2 и 
«Ростелекома», – считает исполнительный 

вице-президент ОАО «ВымпелКом» Па-

вел БОРОДИН. 

«Жирные коты» 
и «золотой песок»

Как отметил вице-президент ОАО 

«МТС» Руслан ИБРАГИМОВ, распростра-
нение смартфонов, айфонов (они, к при-
меру, в России стоят дешевле, чем в боль-
шинстве стран Европы) и айпадов вызвало 
«драматический рост потребления Интер-
нета» через мобильные устройства. Тем не 
менее маржа компаний-операторов сото-
вой связи за последние 7-8 лет упала с 54% 
до 44%. Доля «голоса» – разговоров как та-
ковых – в ней стремительно сокращается в 
пользу трафика. 

«Жирными котами» нас уже вряд ли на-
зовешь. С позиции государственных регуля-
торов  пора сместить фокус: действовать не 
исключительно в интересах потребителей, 
но и поддерживать нас и отрасль в целом», 

– добавил Руслан Ибрагимов. 
По мнению Артема КУДРЯВЦЕВА, пре-

зидента ЗАО «ТрансТелеКом» (ТТК, маги-
стральная сеть цифровых каналов связи), 
доходы перераспределяются в пользу тех, 
кому принадлежит контент: на многомил-
лионных инвестициях операторов в инфра-
структуру в конечном итоге зарабатывают 
преимущественно владельцы «ВКонтакте», 
Facebook, Twitter и т. д., а значит, они долж-
ны либо вкладываться в строительство се-
тей, либо платить за их использование. 

«И еще: мы все время забываем один су-
щественный момент. Ни один банк страны 
не располагает такой многочисленной кли-
ентской базой. О каждом абоненте мы зна-
ем в десять раз больше, чем Google. Ходим 
по «золотому песку», но пока так и не нау-
чились монетизировать эти знания», – рас-
суждает Михаил Слободин.

Но как их использовать, не потеряв до-
верие пользователя сим-карты? И сейчас 
далеко не всем нравится получать смс, из 
содержания которых понятно, что оператор 
знает не только то, где вы находитесь, но и 
что, например, ищете в Интернете – ваши 
планы и предпочтения. По оценкам аналити-
ков, операторы уже грешат рассылками тар-
гетированной рекламы, расширяют и струк-
турируют базы данных, которые защище-
ны от взломов не больше, чем любые дру-
гие в Сети. Только в 2013 году скандальных 
взломов ресурсов крупнейших провайде-
ров было шесть. 

«Евросоюз объявил о реформировании 
законодательства в сфере защиты персо-
нальной информации. В частности, владель-
цы сервисов будут обязаны: в течение 24 ча-
сов уведомлять клиентов о сбоях в системе 
безопасности, «отдавать» все личные дан-
ные, если человек уходить к другому постав-
щику услуги, или полностью уничтожать их 
по его просьбе, – рассказывает партнер 

международной консалтинговой компа-

нии EY Юрий ГЕДГАФОВ. – Максимальный 
размер штрафов за нарушение этих норм – 
1 млн евро или до 2% от общемирового годо-
вого оборота компании». Закон РФ «О персо-
нальных данных» от таких строгостей далек.

Подробности
Технологии: 1,8 сим-карты на человека – «плотность» рынка сотовой связи в России

Не телефонный 
разговор

«Рабы» оказались не слишком 
мобильными: «убежать» 
не спешат» – так оценивают 
первые результаты внедрения 
в России услуги смены 
оператора сотовой связи с 
сохранением номера телефона 
лидеры рынка. Тем не менее этой 
возможностью воспользовались 
уже 314 тысяч абонентов.

В России 
порядка 
260 млн 
сим-карт, 
считающихся 
активными: 
по 1,8 на 
каждого жителя 
(по данным 
Росстата на 
1 января 2014 года, 
население страны – 
143,7 млн человек). 

РЫНОК СОТОВОЙ СВЯЗИ В РОССИИ

КОМПАНИЯ
КОЛИЧЕСТВО 

АБОНЕНТОВ*

ДОЛЯ 

В СОВОКУПНОЙ 

ВЫРУЧКЕ*

ДОЛЯ АБОНЕНТОВ, 

ПЕРЕШЕДШИХ 

ПО MNP**

МТС 73,1 млн 31,5% 31,2%

«МегаФон» 66,3 млн 29,9% 42,5%

«ВымпелКом» 

(«Билайн»)
58,1 млн 26,5% 19,4%

Tele2 

и «Ростелеком»
38,4 млн 13% 6,0%

* AC&M Consulting, на 01.01.2014 г. ** Центральный НИИ связи, на 01.04.2014 г. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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БК-бухгалтеру
Новации: Указание ЦБ РФ касается  компаний и предпринимателей

Новые 
правила 
расчёта 
наличными
Уже почти два года идет дискуссия, что надо 
бы ограничить наличные расчеты граждан. 
С этой целью Минфин даже разработал 
соответствующие законопроекты, но… их 
рассмотрение отложено. Чиновники пока так и 
не нашли способ, который позволит воплотить 
данную идею в жизнь. Речь идет, прежде всего, 
о том, как, собственно, наличные расчеты 
«физиков» контролировать. В то же время 
не далее как 23 апреля 2014 года Минюст 
зарегистрировал Указание Центробанка от 
7 октября 2013 г. № 3073-У, устанавливающее 
новые правила, по которым должны 
производиться наличные расчеты.

Банк России издал Указа-
ние от 20 июня 2007 г. № 1843-
У «О предельном размере рас-
четов наличными деньгами и 
расходовании наличных денег, 
поступивших в кассу юриди-
ческого лица или кассу инди-
видуального предпринимате-
ля». Именно этими указания-
ми до сих пор руководство-
вались компании и предпри-
ниматели при осуществлении 
наличных расчетов.

Однако не далее как 23 
апреля 2014 года Минюст за-
регистрировал Указание Цен-
тробанка от 7 октября 2013 г. 
№ 3073-У, которое носит на-
звание «Об осуществлении 
наличных расчетов» (далее – 
Указание № 3073-У). Данное 
Указание вступает в силу по 
истечении 10 дней после дня 
его официального опублико-
вания в «Вестнике Банка Рос-
сии». Рассмотрим, какие ново-
введения вводятся этими ука-
заниями.

ЗОНА ДЕЙСТВИЯ

Начнем с того, что опреде-
лим, на кого распространяют-
ся новые правила. В данном 
случае проще идти от против-
ного. Согласно пункту 1 Ука-
заний №3073, его положения 
не касаются наличных расче-
тов, в которых участвует не-
посредственно Банк России, 
а также банковских операций, 
которые производятся в со-
ответствии с законодатель-
ством РФ, в т. ч. нормативных 
актов ЦБ. Кроме того, оно не 
распространяется на налого-
вые и таможенные платежи. Ну 
и, наконец, нововведения мо-
гут проигнорировать физли-
ца, не являющиеся индивиду-
альными предпринимателями.

В сухом остатке получаем, 
что Указание №3073-У Банк 
России разработал, в первую 
очередь, опять же для компа-
ний и предпринимателей. Ну а 
то, что теперь отдельно указы-
вается, что данное Указание 
не распространяется на нало-
говые и таможенные платежи, 
то и тут, собственно, нет ни-
чего нового. Ведь ограниче-
ния, установленные в Указа-

нии № 1843-У, были привяза-
ны к расчетам по договорам. 
В то же время таможенные и 
налоговые платежи уплачива-
ются в соответствии с законо-
дательством, а не на основа-
нии договора (см. официаль-
ное разъяснение ЦБ от 28 сен-
тября 2009 г. № 34-ОР).

НА ЧТО МОЖНО 

РАСХОДОВАТЬ НАЛИЧНУЮ 

ВЫРУЧКУ

В соответствии с Указа-
ниями № 3073-У организа-
ции и ИП не вправе расходо-
вать из кассы деньги, получен-
ные за проданные ими товары, 
выполненные работы и (или) 
оказанные услуги, то есть вы-
ручку. Нельзя тратить и на-
личные, поступившие в кассу 
в виде страховых премий. Од-
нако из данного правила есть 
и ряд исключений. Наличные 
можно расходовать на следу-
ющие цели:

– на выплату зарплаты;
– на выплаты социального 

характера (напр., пособие по 
беременности и родам и т. п.);

– на выплату страховых 
возмещений (стра ховых 
сумм) по договорам страхо-
вания физлицам, которые ра-
нее уплатили страховые пре-
мии наличными деньгами;

– на выдачу наличных на 
личные нужды индивидуаль-
ного предпринимателя;

– на оплату товаров (кроме 
ценных бумаг), работ, услуг;

– на выдачу наличных денег 
работникам под отчет;

– на возврат денег поку-
пателям, вернувшим товар, 
оплаченный наличными. То 
есть, как и ранее, если воз-
вращается товар, который был 
оплачен «пластиком», вернуть 
покупателю наличные из кас-
сы нельзя;

– на выдачу наличных де-
нег при осуществлении опе-
раций банковским платежным 
агентом (субагентом) в соот-
ветствии с требованиями ста-
тьи 14 Закона от 27 июня 2011 г. 
№ 161-ФЗ «О национальной 
платежной системе».

Кредитные организации 
вправе расходовать посту-
пающие в их кассы наличные 
деньги в валюте Российской 
Федерации без ограничения 
целей расходования.

«НАЛИЧНЫЕ» ЛИМИТЫ

В Указаниях №3073-У со-
хранен предельный размер 
наличных расчетов – 100 ты-
сяч рублей в рамках одного 
договора, заключенного меж-
ду участниками наличных рас-
четов, коими являются юрлица 
и ИП. Однако появилось и до-
полнение, касающееся валют-
ной наличности. Ее расходова-
ние также ограничили суммой, 
эквивалентной 100 тысячам 
рублей. При этом уточняется, 
что наличные расчеты произ-
водятся в размере, не превы-
шающем указанный предел, 
при исполнении гражданско-
правовых обязательств, пред-
усмотренных договором, за-
ключенным между участника-
ми наличных расчетов, и (или) 
вытекающих из него и испол-
няемых как в период действия 
договора, так и после оконча-
ния срока его действия. 

Ранее подобное уточне-
ние содержалось в пункте 2 
Официального разъяснения 
Центробанка от 28 сентября 
2009 г. № 34-ОР. На практике 
это означает, что если, к при-
меру, по договору уже была 
уплачена сумма в 100 тысяч 
рублей наличными, то «дого-
ворную» неустойку в случае 
нарушения соответствующих 
обязательств по сделке при-
дется перечислять по безна-
лу. При этом не имеет значе-
ния, истек «срок годности» до-
говора или нет.

Необходимо отметить 
и еще одно нововведение. 
Дело в том, что и в Указани-
ях № 1843-У были установле-
ны определенные цели, на ко-
торые допускалось расходо-
вать средства из кассы, полу-
ченные за проданные товары 
и т. п. На любые другие цели 
расходовать наличную выруч-
ку было запрещено. В частно-
сти, в пункте 5 письма Банка 
России от 4 декабря 2007 г. 
№ 190-Т отмечалось, что тра-
тить указанные средства нель-
зя, в том числе давать взаймы.

В принципе, аналогичный 
подход использован и в Указа-
нии № 3073-У с той лишь раз-
ницей, что теперь в нем ого-
ворена возможность произ-
водить наличные расчеты по 
операциям с ценными бумага-
ми, по договорам аренды не-
движимого имущества, по вы-

даче (возврату) займов (про-
центов по займам), по дея-
тельности по организации 
и проведению азартных игр. 
При этом подобные операции, 
если они производятся меж-
ду компаниями или ИП, огра-
ничены «потолком» в 100 ты-
сяч рублей и, плюс ко всему, в 
любом случае нужно быть го-
товым подтвердить, что в ход 
была пущена не наличная вы-
ручка, а расходовались сред-
ства, которые поступили в 
кассу организации (ИП) с ее 
банковского счета.

«БЕСПРЕДЕЛЬНЫЕ» 

РАСЧЕТЫ

В соответствии с пунктом 
6 Указания № 3073-У без учета 
предельного размера налич-
ных расчетов поступившие в 
кассу средства можно тратить 
на следующие цели:

– на выплату зарплаты;
– на выплаты социального 

характера;
– на личные (потребитель-

ские) нужды индивидуально-
го предпринимателя, не свя-
занные с осуществлением им 
предпринимательской дея-
тельности;

– на выдачу работникам 
под отчет.

Таким образом, индиви-
дуальные предпринимате-
ли имеют полное право для 
своих личных нужд забирать 
хоть всю наличную выручку из 
кассы. То есть предваритель-
но «перекидывать» ее на бан-
ковский счет или же выдавать 
ее себе под отчет вовсе нет 
никакой необходимости.

Что касается наличных вы-
плат подотчетникам, то тут не-
обходимо отметить один ню-
анс. Действительно, подоб-
ные выплаты не ограничены 
пределом в 100 тысяч рублей, 
но… Это не распространяется 
на случаи, когда подотчетное 
лицо на основании доверенно-
сти, выданной ему организа-
цией (ИП), заключает от имени 
компании (ИП) договор и про-
изводит по нему оплату налич-
ными средствами. В подобных 
ситуациях все же необходимо 
следить за соблюдением «на-
личного» лимита, поскольку 
речь уже идет о договоре, за-
ключенном между «участника-
ми наличных расчетов».

Галина ЕРМАКОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

Акценты

 ■ Правила деятельности 
юрлиц «перекроили»

С 1 сентября 2014 года вступит в силу очередной 

блок поправок в Гражданский кодекс, который утверж-

ден Законом от 5 мая 2014 г. № 99-ФЗ. На этот раз из-

менения касаются гражданско-правового положения 

юридических лиц. 

Как сообщает пресс-служба Кремля, Закон № 99-ФЗ 
уточняет понятие юридического лица, содержание его уч-
редительных документов, правила определения адреса, 
момент возникновения и прекращения правоспособности, 
требования к содержанию и порядку принятия решений о 
создании юридических лиц, а также к их наименованию, со-
став и компетенцию органов юридических лиц, требования 
к лицам, которые уполномочены выступать от имени юри-
дического лица, и к членам коллегиальных органов юриди-
ческих лиц. Предусмотрена ответственность указанных лиц, 
а также лиц, определяющих действия юрлица.

Подробно урегулирован порядок реорганизации и лик-
видации юрлиц, в т. ч. механизмы защиты интересов его 
кредиторов. Плюс ко всему Гражданский кодекс дополнен 
положениями, регулирующими порядок прекращения не-
действующего юрлица, а также распределения имущества 
ранее ликвидированного юридического лица между его 
кредиторами.

Подверглась изменениям и система организационно-
правовых форм юридических лиц. Кроме того, помимо су-
ществующей классификации юридических лиц (коммерче-
ские и некоммерческие) введена их классификация, пред-
усматривающая унитарные и корпоративные юридические 
лица в зависимости от наличия или отсутствия у их учреди-
телей (участников) прав выступать в качестве членов таких 
юрлиц и формировать их высшие коллегиальные органы.

 ■ Изменился порядок 
госрегистрации организаций

УФНС России по Архангельской области и Ненец-

кому автономному округу сообщает, что с 5 мая 2014 

года вступили в силу изменения в Федеральный за-

кон от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ «О государствен-

ной регистрации юридических лиц и индивидуальных 

предпринимателей».

Первое нововведение касается полномочий лица при 
непосредственном представлении в регистрирующий ор-
ган или многофункциональный центр документов для го-
сударственной регистрации. До 5 мая представить в ре-
гистрирующий (налоговый) орган документы для государ-
ственной регистрации мог заявитель лично или лицо, дей-
ствующее от имени заявителя на основании доверенности, 
оформленной в простой письменной форме.

С указанной даты документы для государственной реги-
страции может подать заявитель лично или представитель 
заявителя, действующий на основании нотариальной дове-
ренности, с обязательным приложением такой доверенно-
сти или ее копии, верность которой засвидетельствована 
нотариально, к представляемым документам.

Таким образом, представление документов для госу-
дарственной регистрации через курьера или иных лиц без 
нотариальной доверенности становится невозможным, что 
усиливает защиту владельцев бизнеса от неправомерного 
захвата собственности.

Второе важное изменение касается отмены необходи-
мости обязательного нотариального заверения подлин-
ности подписи заявителя (заявителей) в заявлении реги-
страции юридического лица при создании (форма №Р11001, 
утвержденная приказом ФНС России от 25 января 2012 г. 
№ ММВ-7-6/25@). Теперь указанное заявление может быть 
подписано непосредственно в присутствии должностно-
го лица, осуществляющего прием документов для госу-
дарственной регистрации. Для этого необходимо обяза-
тельное личное присутствие всех учредителей общества 
и предъявление документов, удостоверяющих их личность.

 ■Физлица должны уплатить 
налоги по единому сроку

Нормы по изменению сроков уплаты налогов для 

физлиц, введенные Законом от 2 декабря 2013 г. № 

334-ФЗ, вступят в силу 1 января 2015 года. Поэтому, 

как разъясняет ФНС в письме от 23 апреля 2014 г. №БС-

4-11/7798, обязанность уплачивать имущественные 

налоги по новому единому сроку возникнет у граждан 

начиная с 2015 года. При этом, по мнению чиновников, 

по новому сроку нужно будет уплачивать налоги в том 

числе и за 2014 год. В ФНС отмечают, что данная по-

зиция согласована с Минфином.

Напомним, что Закон № 334-ФЗ внес поправки в часть 
вторую Налогового кодекса и в Закон от 9 декабря 1991 г. 
№ 2003-1 «О налогах на имущество физических лиц». Из-
менения предполагают установление единого срока упла-
ты земельного и транспортного налогов, а также налога на 
имущество физических лиц – не позднее 1 октября года, 
следующего за истекшим налоговым периодом.

В ФНС отмечают, что начиная с 1 января 2015 года все 
нормативные акты органов местного самоуправления и за-
коны субъектов РФ должны быть приведены в соответствие 
с нормами законодательства о налогах и сборах.
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Бизнес и власть
Ситуация: Эхо Таможенного союза докатилось до Архангельска

Трудовое законодательство: Как устанавливаются компенсации?

Программа есть, денег нет

В феврале 2014 года 
предприниматель из 
Архангельска 
Андрей ЕСИПОВ 
(производственная 
компания «Junior YES») 
получил уведомление 
о том, что выданные ему 
до апреля 2015 года 
сертификаты соответствия 
в системе ГОСТ Р 
на производство детской 
одежды недействительны. 
Отныне сертифицировать 
продукцию нужно 
согласно техническим 
регламентам Таможенного 
союза. И все бы ничего, 
вот только для малого 
бизнеса с кучей кредитов 
и небольшой 
рентабельностью 
незапланированные 
200 тысяч рублей оказались 
неподъемной ношей.

«В швейной отрасли малому 
бизнесу, чтобы оставаться конку-
рентоспособным, необходимо по-
стоянно закупать новое оборудо-
вание, поэтому наша компания уже 
много лет кредитуется, – рассказы-
вает Андрей Есипов. – Все затраты 
четко просчитаны на перспективу. 
Срок действия выданных в системе 
ГОСТ Р сертификатов на производ-
ство детской одежды заканчивает-
ся в 2015 году. Но в соответствии с 

постановлением Евразийской эко-
номической комиссии Таможенно-
го союза №797 от 23.09.2011 «О без-
опасности продукции, предназна-
ченной для детей и подростков» они 
оказались недействительными с 15 
февраля 2014 года».

По словам Есипова, при прохож-
дении последней сертификации был 
разговор о вступлении в силу пра-
вил Таможенного союза, но сроки 
были неясны и по принципу «закон 
обратной силы не имеет» была на-
дежда, что выданные документы бу-
дут действовать обозначенный в них 
срок.  Однако этого не произошло.

Чтобы оформить все необходи-
мые документы, требуется около 
200 тысяч рублей. Но сейчас найти 
эти деньги крайне сложно. «К 2015 
году я заканчиваю выплаты по двум 
из имеющихся кредитов и могу спо-
койно взять очередной займ на про-
хождение сертификации уже на со-
ответствие техническим регламен-
там Таможенного союза. В настоя-
щее время такой возможности нет», 

– рассказывает предприниматель. 

Между тем реализовать про-
дукцию без новых документов не-
возможно. Конечно, предпринима-
тели не сидят сложа руки, берутся 
даже за непрофильную работу.  На-
пример, шьют чехлы для спортив-
ных матов, но это лишь временное 
спасение...

Самое парадоксальное, отмеча-
ет Есипов, в регионе действует го-
сударственная программа «Эконо-
мическое развитие и инвестицион-
ная деятельность в Архангельской 
области (2014-2020 гг.)», в рамках 
которой предусмотрены субсидии 
на компенсацию расходов произво-
дителей на международную серти-
фикацию товаров. Программа есть, 
а денег нет.

«В региональном министерстве 
экономического развития мне по-
яснили, что финансовые средства 
на эти цели предусмотрены лишь с 
2017 года, – отмечает Андрей Есипов. 

– Такая постановка вопроса кажется 
странной. Фактически сейчас решить 
проблему может только Правитель-

ство Архангельской области, предло-
жив облсобранию пересмотреть па-
раметры областного бюджета».

У предпринимателя есть опасе-
ния, что получить компенсацию из-
за технических моментов не удастся 
даже в будущем – пока неясно, ка-
кие стандарты включены в програм-
му 2014-2020 гг.. Возможно, между-
народного стандарта ТР ТС 007/2011 
там нет. 

«Выходом из ситуации для пред-
принимателей, реализующих свою 
продукцию только внутри области, 
мог бы стать вариант выдачи доку-
мента регионального уровня, – го-
ворит Андрей Есипов. – Такой опыт 
в Архангельской области уже был: в 
начале 2000-х годов при Архангель-
ской ЦСМ была создана структура 
под названием «Архангельск-Тест», 
которая выдавала декларацию ка-
чества, позволяющую работать на 
территории Архангельской области 
без сертификата соответствия. Это, 
на мой взгляд, идеальный вариант, 
так как никаких дополнительных фи-
нансов не требуется. Но сложно су-

дить, насколько это возможно в су-
ществующих экономических и зако-
нодательных реалиях».

Несправедливым предприни-
мателю кажется и тот факт, что при 
сертификации товаров не делается 
никакой разницы между крупным и 
малым бизнесом.

«Крупная компания может штам-
повать несколько моделей на всю 
страну и за ее пределы, получив 
пару сертификатов, – говорит Еси-
пов. –  Малые производства – та-
кие, как наше –  работают на вну-
трирегиональный рынок и удержать 
круг постоянных покупателей мо-
гут, только постоянно расширяя и 
обновляя ассортимент продукции. 
Это в свою очередь требует получе-
ния куда большего количества сер-
тификатов. Цена же остается неиз-
менной. Получается, малый бизнес 
при сертификации несет большие 
издержки, чем гиганты легкой про-
мышленности. Решением пробле-
мы при грамотном подходе могло 
бы стать, например, введение си-
стемы коэффициентов при расчете 
стоимости сертификации».

Архангельский предпринима-
тель мечтает о расширении про-
изводства и выходе на российские 
рынки сбыта. Но наращивать мощ-
ности из-за острейшего дефицита 
кадров практически невозможно. 
«Мне кажется, что наша компания 
обречена прекратить существова-
ние с выходом на пенсию всех ны-
нешних сотрудников, – с грустью 
констатирует Андрей Есипов. – В 
Архангельской области не готовят 
швей-мотористок, только портных. 
А это совершенно другая профес-
сия: специалист заточен на инди-
видуальный пошив, а не на поточ-
ную работу. Впрочем, и такие кадры 
большая редкость – рабочие спе-
циальности, к сожалению, сегодня 
не в почете».

Вредности бывают разными
Приходилось ли вам 
слышать от поступающих 
на работу: «У вас льготы есть?».  
Этот вопрос из прежних 
времен многим и сегодня 
не дает покоя. А зря!  
Никогда никаких льгот 
на производстве не было. 
Были компенсации 
за утраченное здоровье:  
дополнительные отпуска, 
сокращенный рабочий 
день, доплаты, а на особо 
вредных производствах – 
молоко и даже лечебно-
профилактическое питание. 
Еще пенсия на льготных 
условиях. Если, конечно, 
доживешь до этой самой 
пенсии… 

На эти компенсации работник впра-
ве рассчитывать и сегодня. Вот только со-
гласно Трудовому кодексу РФ  работодатель 
может, но не обязан их предоставлять. Мо-
гут также устанавливаться повышенные или 
дополнительные компенсации за работу с 
вредными и (или) опасными условиями тру-
да. Закрепляется это  коллективным дого-
вором или локальным нормативным актом 
и обязательно с учетом финансово-эконо-
мического положения работодателя. 

Все это возможно при условии, что нали-
чие вредных условий труда на рабочих ме-
стах подтверждено исследованиями специ-
алистов. А при обеспечении безопасных ус-
ловий труда, подтвержденных результата-
ми специальной оценки условий труда или 
заключением государственной экспертизы 

условий труда, компенсации работникам не 
устанавливаются.

Так что же тут  нового?  С января этого 
года  размеры, порядок и условия предо-
ставления  компенсаций устанавливают-
ся согласно статьям  92, 117 и 147 Трудо-
вого кодекса, которые претерпели значи-
тельные изменения. Если раньше продол-
жительность рабочего времени  сокраща-
лась при любой степени вредных условий, а 
их, как известно, четыре – 3.1,  3.2,  3.3 и 3.4,  
то теперь только при максимальных значе-
ниях вредности  3.3 и 3.4, а также при опас-
ных условиях труда 4.0. 

Иное условие для предоставления еже-
годного дополнительного оплачиваемого 
отпуска. На него вправе рассчитывать  ра-
ботники, условия труда на рабочих местах 
которых по результатам специальной оцен-
ки условий труда отнесены к 3.2, 3.3, 3.4 
либо опасным условиям труда 4.0. При этом 
минимальная продолжительность ежегод-

ного дополнительного оплачиваемого от-
пуска работникам составляет семь кален-
дарных дней.

Как видим, незначительные превыше-
ния вредных веществ или уровней (3.1), при 
которых увеличивается риск повреждения 
здоровья, прав на сокращенную  продол-
жительность рабочего времени  и дополни-
тельный оплачиваемый отпуск не дают.  Не-
достаточно для снижения продолжительно-
сти рабочего времени  и работы в условиях 
(3.2), приводящих к профессиональным за-
болеваниям легкой степени тяжести в отда-
ленные периоды жизни (пятнадцать и более 
лет работы в этих условиях).

Получается, что не всякие вредности 
вредны? Насколько важно знать разницу, су-
дить вам. Если работодатель не соблюдает 
эти нормы Трудового кодекса и продолжает 
работать по-старому, да еще без специаль-
ной оценки условий труда, он излишне спи-
сывает на затраты производства расходы 

по оплате незаконных дополнительных от-
пусков, тем самым минимизирует прибыль и 
платит налог на прибыль в меньшем разме-
ре. А это не приветствуется Налоговым ко-
дексом РФ и Кодексом РФ об администра-
тивных правонарушениях. У работников ста-
ло меньше оснований настаивать на ранее 
полагавшихся компенсациях.  

Так что же делать?  Грамотно проводить 
специальную оценку условий труда. Следу-
ет внимательно изучить все ее особенности, 
не допускать формального уменьшения сте-
пени вредности  на том основании, что рабо-
тать приходится в эффективных средствах 
защиты. От вибрации общей и локальной, от 
электромагнитной индукции и многих дру-
гих  вредных и опасных факторов лучшим 
средством защиты является только защи-
та временем… отдыха. 

   Впрочем, для «трудоголиков», кото-
рым нужны деньги, но не здоровье и дол-
гая жизнь,  появились реальные законные 
возможности работать даже во вредных ус-
ловиях труда больше – до 40 часов в неде-
лю, с выплатой работнику отдельно устанав-
ливаемой денежной компенсации в поряд-
ке, размерах и на условиях, которые уста-
новлены отраслевыми (межотраслевыми) 
соглашениями, коллективными договора-
ми. При заключении отдельного соглаше-
ния к трудовому договору может быть пред-
усмотрено увеличение максимально допу-
стимой продолжительности ежедневной ра-
боты. Так, для работников, занятых на ра-
ботах с вредными и (или) опасными усло-
виями труда, при 36-часовой рабочей не-
деле смена может продолжаться  до 12 ча-
сов, а при 30-часовой рабочей неделе и ме-
нее – до 8 часов.

Как поступить – каждый решает сам. Пе-
ред вами дилемма: «Я работаю, чтобы жить!»  
или  «Я живу, чтобы работать!». Попробуйте 
на досуге определиться.

Иван ЕПИФАНОВ

эксперт по охране труда
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Татьяна ПОТАПОВА
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Личный опыт

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

VK: terrasa29, FB: groups/terrasa29, Instagram: @terrasa_29

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

В будние дни с 16.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

 19 МАЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  Харчо на бараньем бульоне
  Крем-суп из свеклы, 
моркови и сельдерея

  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Куриная грудка, 
фаршированная Песто

  Треска с суфле из брокколи и цветной
 капусты под соусом из голубого сыра

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Фьюжн со с/с семгой: с/с семга,
Айсберг, Романо, св. томаты, Пармезан,
 кешью, оливковое масло, зелень

  Оливье с бужениной
  Карай суси с зеленой Тобико
  Дуэт конвертиков 
с шампиньонами и картофелем

НАПИТОК

20 МАЯ / ВТОРНИК
СУП

  ЭНГАДИНСКИЙ рыбный 
с овощами и перловой крупой

  Крем-суп из брокколи с миндалем
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Котлетка рубленая мясная 
с базиликовым пюре

  Равиоли с семгой и рикоттой
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  ЯЗЫКОВИЧ: язык отварной, 
горошек конс., огурец конс., 
шампиньоны-гриль, яйцо, майонез

  Салат с зеленым яблоком, 
сельдереем, сладким перцем и мятой

  Ролл Темпура с гребешком
  Штрудель Рататуй

НАПИТОК

21 МАЯ / СРЕДА
СУП

  Двойное консоме с курицей,
говядиной и сушеными грибами

  Суп-пюре овощной со спаржей
  Бульон куриный с яйцом, зеленью 
и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Кебабы из баранины с запеченны-
ми овощами и соусом из томатов

  Палтус, запеченный со свеклой 
и брынзой с папричным пюре

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Роккет-салат с фризе, грушей 
и жареным беконом

  Салат с копченым лососем, 
печеным картофелем и соусом Песто

  Ролл Хосомаки с авокадо
  Пирог с черникой

НАПИТОК

22 МАЯ / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Борщ МЕЩАНСКИЙ 
с чесночными пампушками

  Мисо с копченым угрем
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Шефердс-пай: мясная запеканка 
с овощами, сливками и сыром 
под шапкой из картофельного пюре

  Лосось с гарниром из овощей
 и шампиньонов

  Равиоли постные с тыквой и луком
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Буржуа с индейкой гриль
  Винегрет с консервированными па-
тиссонами и ароматным маслом

  Ролл Сиам
  Пирог с палтусом

НАПИТОК

23 МАЯ / ПЯТНИЦА
СУП

  Картофельный с чечевицей 
и сельдереем на копченых ребрышках

  Крем-суп томатный с базиликом 
и сыром Филадельфия

  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Шашлычок из свинины с миксом 
из овощей и зелени

  Жареная камбала
с картофельным пюре

  Гедзе с шампиньонами
САЛАТ / ВЫПЕЧКА

  Салат с курицей, языком, 
шампиньонами и китайской капустой

  Греческий с артишоками и каперсами
  Карай суси Татаки с лососем
  Киш-лорен с семгой и шпинатом

НАПИТОК

Взгляд: Как заработать большие деньги?

Десять неочевидных 
мыслей для тех, 
кто хочет разбогатеть 

1. Главная валюта 
в жизни – это время.

В деньгах можно быть миллионером. 
Временные миллионеры в природе не 
встречаются. Даже если мы будем долго-
жителями, все, что нам осталось – это не-
сколько тысяч часов. Когда у нас отнимают 
деньги, мы считаем это грабежом. Тогда по-
чему мы не называем грабителем телеви-
зор? Все, что вы покупаете, вы покупаете не 
на деньги, а на время своей жизни.

2. Вторая по важности 
валюта – это энергия.

Время, не заполненное энергией, про-
ходит во сне, в болезни или апатии. В луч-
шем случае в бездействии. Ваша способ-
ность накапливать силы прямо пропорци-
ональна вашей способности расслаблять-
ся. Маятник, который качнулся вправо, дол-
жен качнуться влево. Солнце, море, объя-
тия, улыбки, вкусная и правильная еда, от-
дых, любовь – это энергия, которая на са-
мом деле и есть топливо, на котором мож-
но доехать до станции «Богатство».

3. Третья по важности 
валюта – это вектор.

Если у вас есть время и есть энергия, но 
маршруты ваших мыслей и желаний разно-
направлены, то это будет похоже на знаме-
нитую фразу Михаила Михайловича Жва-
нецкого «движения стремительные, но бес-
смысленные». 

Время х энергия х вектор = РЕЗУЛЬТАТ. 
Люди достигают того, чего хотят. Хотят ра-
боты – получат работу. Хотят любви – по-
лучат любовь. Хотят денег – получат день-
ги. На языке физики это называется «сила 
действия равна силе противодействия». На 
языке поговорок – «Как аукнется, так и от-
кликнется» или «Что посеешь, то и пожнешь».

4. Денег 
не существует.

Деньги – это миф. Концепция, которую 
придумали люди. Как сказочные герои жи-
вут не на страницах детской книжки, а в во-
ображении ребенка, так же и деньги живут 
не на банковских счетах и в ваших кошель-
ках, а в полете вашей мысли. Это значит, что 
каждому позволено брать столько, сколь-
ко он хочет. При условии, что он это может.

5. Если ты выбираешь 
самое лучшее, 

то, скорее всего, 
получишь именно это.

95% людей, которые гуляют по Тверской 
улице и при этом хотят в туалет, пойдут в 

Макдоналдс. Между тем ничто не мешает 
человеку зайти в luxury-отель Ritz-Carlton 
и потом грациозно выйти. Поверьте, швей-
цар будет вам улыбаться так же лучезарно, 
как человеку, который выкупил президент-
ский номер. 

Людей вводит в заблуждение выраже-
ние «образ жизни». Образ жизни – это и есть 
Жизнь. В математике есть правило транзи-
тивности. Оно гласит, что если А равно В, а 
В равно С, то А равно С. Давайте упростим 
это правило до предела – если А равно В, то 
В равно А. Верно? Это значит, что если вы 
будете выбирать самое лучшее, то самое 
лучшее будет выбирать вас.

6. Стабильно большие 
деньги начинаются 
там, где кончаются 

нестабильно малые.

Работая по найму, нельзя достичь изо-
билия. Большинство людей тратят все силы 
на то, чтобы заработать себе на жизнь. Фо-
кус же должен быть на том, чтобы зарабо-
тать ДЕНЬГИ! Если вы хотите разбогатеть, 
надо забыть про лозунг «Главное не победа, 
главное – участие» и вырваться из бега по 
кругу под названием «с 10 до 18 часов». Ни-
кто на смертном одре не восклицал: «Как же 
мало времени я проводил в офисе». Впро-
чем, если вы любите свою работу настоль-
ко, что готовы отречься от больших денег и 
хотите конвертировать свое время, энер-
гию и таланты в зарплату, то это ваш выбор.

7. Глобальный рынок 
и монополия.

Есть две вещи, без которых большие 
деньги пройдут мимо вас. Первое – это гло-
бальный рынок. Владение продовольствен-
ным ларьком в деревне Хурхуяновка сдела-
ет вас первым парнем на деревне и завид-
ным женихом, но не миллионером. 

БОЛЬШИЕ состояния делаются толь-
ко на рынках, где есть БОЛЬШИЕ деньги. 
Точка! Второе – это монополия. Это может 
быть локальная монополия, как у сети про-
довольственных магазинов около дома. Или 
эмоциональная монополия, как у компании 
Apple. Или монополия на перегон нефти и 
газа. Или даже монополия на разрешитель-
ную и запретительную подпись чиновника. 
Словом, у вас должно быть что-то, что есть 
ТОЛЬКО у вас.

8. Делегировать все, 
что можно … 

и даже нельзя.
Так как время – это самый ценный и 

единственный невосполнимый ресурс, без-
жалостно перепоручайте все, кроме дето-
рождения, общения с теми, кого вы люби-
те, и самого важного, для достижения ва-
ших целей. Покупка билетов, бронирование 
гостиниц и ресторанов – это все «лежачие 
полицейские», которые не дают разогнать-
ся вашему сверхскоростному автомобилю. 
Пусть другие люди помогут вам расчистить 
дорогу, а вы быстро-быстро мчитесь к сво-
ей цели.

9. Добровольный 
шаг в сторону 
дискомфорта.

Мы часто продолжаем делать то, что 
делаем. При этом ропщем, что не достига-
ем тех целей, которых хотим. Поделюсь с 
вами определением, которое мне импони-
рует: «Безумие – это когда ты делаешь то 
же, что делаешь, и при этом надеешься на 
другой результат». Наша жизнь похожа на 
жизнь индийского слона: с водопоя на во-
допой, с водопоя на водопой. Так же и у нас: 
с работы домой, из дома на работу. Мы при-
выкаем к комфорту, дивану дальнего следо-

вания, к пиву у телевизора и пустому трепу 
в Фейсбуке. И этот комфорт обносит нашу 
жизнь красными буйками, за которые мы не 
хотим заплывать. Нужна воля? Даже не воля, 
а здравый смысл понять, что как только вы 
добровольно перейдете из территории ком-
форта в зону дискомфорта – вы присвоите 
себе пространство дискомфорта и расши-
рите зону СВОЕГО ВЛИЯНИЯ. 

10. Самое убогое 
слово успешного 

человека – «нельзя».
С самого раннего детства, когда мы ба-

луемся, нам говорят: «Нельзя». Иногда го-
ворят: «Что подумает дядя?». Фраза  «Ах, 
боже мой! Что станет говорить княгиня Ма-
рья Алексевна!» актуальна и по сей день.

«Нельзя не работать», – говорила Джоан 
Роллинг, когда была безработной секретар-
шей и строчила роман про мальчика-вол-
шебника. В итоге ее гонорар превысил мил-
лиард долларов.

«Что подумают люди?» –  говорили всем 
людям, которые создали состояния.

Мир делится на «нормальных людей», ко-
торые трудом зарабатывают себе на жизнь, 
и тех, у кого «все не как у людей». Они не об-
ращают внимания на мнение пресловутого 
дяди, идут своим путем и получают огром-
ные…  просто нереальные деньги.

Александр БЕЛГОРОКОВ, 

совладелец ADCONSULT
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Без галстука

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ
 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консультиро-

вание. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@trio-lex.ru
 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-

ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ
 ■ Продаю участок 5,5 соток в СОТ «Тайга» (дорога в а/п «Васьково», 

первая линия от города, 15 мин от центра Архангельска), летний дом с 
верандой и мансардой, рубленая баня, теплица, контейнер с погребом, 
сарай, два колодца, электричество. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопросам, 
касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят ваши ин-
тересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготовление и по-
лучение документов, необходимых для совершения сделки, обеспе-
чат законность и надежность ее проведения, а также конфиденциаль-
ный и безопасный порядок расчетов между сторонами. У нас созданы 
все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, с комфортом и 
без перемещений совершать весь цикл переоформления недвижимо-
го имущества. Мы готовы дать лучшие рекомендации по покупке, про-
даже или обмену квартиры в Архангельске, а также по ипотеке. К вашим 
услугам: юрист, договоры любой сложности, юридическое сопровожде-
ние сделок в Росреестре, аренда кабинета, согласование перепланиро-
вок, копицентр, электронные анкеты на загранпаспорт, межевание, тех-
нические планы, кадастровые паспорта, оценка, оформление заявок 
на ипотеку Сбербанка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А 
ТАКЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архангельска: 
ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 37, оф. 1 и 6, 
тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; тел. (8182) 21-40-10.

Деловой гороскоп: 19 – 25 мая

ОВЕН. Настроить-
ся на оптимистич-
ный лад советуют 

вам астрологи, консультиру-
ющие бизнес лондонского 
Сити. Энтузиазм и уверен-
ность в успехе помогут опе-
ративно и творчески решать 
возникающие задачи. А гиб-
кость в определении планов 
и ориентиров позволит вам 
быстро приспосабливаться 
к меняющимся обстоятель-
ствам. Приобрести уверен-
ность поможет небольшая 
передышка в делах. Это мо-
жет быть простая поездка на 
природу и выходные, прове-
денные с семьей.

ТЕЛЕЦ. Вам необ-
хо д и м ы с о б р а н -
ность и растороп-

ность, чтобы вовремя спра-
виться с работой. Нужно по-
стараться сделать ее бы-
стро и качественно, жела-
тельно в первой половине 
дня, чтобы не переходить в 
авральный режим, когда 
время начнет поджимать. 
Помните, что отставание от 
графика может пустить весь 
труд насмарку. И тогда ваша 
объективность в принятии 
решений ока жется под 
угрозой.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
можете узнать инте-
ресную новость или 

получить важную информа-
цию, которая окажется по-
лезной для бизнеса. Не за-
будьте вовремя выполнить 
намеченные дела – если вы 
затянете, благоприятная 
возможность может быть 

упущена. Заранее распла-
нируйте деловой график, 
чтобы у вас на все хватило 
времени и сил.

РАК. У вас пред-
стоящая неделя бу-
дет полна забот, при-

чем немало времени займет 
решение чужих проблем. Ле-
нивые коллеги потянутся к 
вам вереницей, рассчиты-
вая, что именно вы сможете 
помочь им с выполнением 
различных задач руковод-
ства. Но не стоит отказы-
ваться от помощи, ведь про-
деланная работа зачтется 
именно вам. Сумейте раз-
глядеть выгодные для себя 
и вашего дела нюансы.

ЛЕВ. Вам следует 
набраться терпения, 
так как неделя не 

обещает головокружитель-
ных успехов и важных побед. 
Прежде чем вы приблизи-
тесь к своей цели, должно 
пройти некоторое время. 
При этом избегайте пустых 
разговоров и сохраняйте 
предельную осторожность в 
высказываниях. Сейчас луч-
шее время переждать «гро-
зу» в кругу семьи, где вас 
поддержат.

ДЕВА. Несмотря 
на некоторые успехи 
в личной жизни, у 

вас будущая неделя может 
сложиться не слишком удач-
но. Вам может показаться, 
что ваши победы незначи-
тельны, а поражения срав-
нимы с катастрофой. На са-
мом деле все намного про-

ще, и, обдумывая произо-
шедшее, позже вы поймете, 
что многого добились и по-
лучили ценный опыт. 

ВЕСЫ. Вы получи-
те возможность для 
реализации смелых 

и перспективных деловых 
проектов. И пусть вас не пу-
гает их кажущаяся слож-
ность. Действуйте реши-
тельно и смело, советуют 
британские астрологи. Не 
ограничивайте свою пред-
приимчивость и способ-
ность к принятию неожидан-
ных решений и не пережи-
вайте из-за возможных неу-
дач. Коллеги и партнеры 
поддержат вас, ведь их фи-
нансовая выгода напрямую 
будет зависеть от ваших 
действий.

СКОРПИОН. Вы бу-
дете привлекать к 
себе на этой неделе 

повышенное внимание. Про-
анализируйте, от чего зави-
сит ваша самооценка. При-
нимайте меры для укрепле-
ния ваших позиций – под 
пристальными взглядами 
окружающих необходимо 
быть полностью уверенным 
в себе. Это непременно оку-
пится в будущем.

С ТРЕ ЛЕЦ . Вам 
следует поберечь 
свои силы, посколь-

ку обстоятельства, с кото-
рыми вы сталкиваетесь, 
сильнее вас. И дело здесь не 
в кознях конкурентов или не-
везении. Просто белая по-
лоса в ваших делах смени-

лась на серую. Но это скоро 
пройдет, поэтому нет смыс-
ла пытаться противостоять 
тому, как складывается те-
кущее положение.

КО ЗЕ Р ОГ. В а м 
следует идти напро-
лом в эти дни, пре-

следуя цели, способные 
продвинуть вас по карьер-
ной лестнице. В стремлении 
к успеху непременно обо-
зревайте окрестности в по-
исках новых областей, где 
можно себя проявить и за-
воевать новые позиции.

ВОДОЛЕЙ. Удача 
будет сопутствовать 
вам на предстоящей 

неделе. Приготовьтесь от-
даться течению и перестра-
ивать все планы в зависимо-
сти от того, куда потянет вас 
неудержимый водоворот со-
бытий. Звезды сулят мини-
мум неприятных пережива-
ний на этом пути при одно-
временно максимальной от-
даче с точки зрения звонкой 
прибыли.

РЫБЫ. Благопри-
ятную обстановку 
обеспечит вам го-

товность деловых партнеров 
выполнять согласованные 
планы. А найти надежных 
деловых партнеров позво-
лит лишь вдумчивый диалог. 
Будьте готовы к тому, что не-
которые встречи грозят за-
кончиться разочарованием. 
Смело отвергайте предло-
жения, в успехе которых не 
уверены да же сами их 
авторы.

ИТАР-ТАСС

Стоп-кадр

 ■ СПЕЦИАЛИСТ по строительству
 ■ ЮРИСТ
 ■ БУХГАЛТЕР по заработной плате
 ■ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ШЕФ-ПОВАРА
 ■ МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами 
 ■ МЕНЕДЖЕР 

    (коммерческая деятельность)
 ■ МЕНЕДЖЕР (производство)
 ■ МЕНЕДЖЕР (отделочные материалы)

 ■ СМЕТЧИК 
 ■ ИНЖЕНЕР-СТРОИТЕЛЬ 
 ■ ТОВАРОВЕД-ЭКСПЕРТ
 ■ ПРОДАВЕЦ (кулинария)
 ■ СПЕЦИАЛИСТ по ЭЛЕКТРОНИКЕ
 ■ ТОРГОВЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ
 ■ МАСТЕР по маникюру, педикюру
 ■ ПАРИКМАХЕР (женский мастер)
 ■ КОНДИТЕР

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10
e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в агентстве, а также 
в пункте приема объявлений в холле «высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ
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